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CONÉCTATE

1/Deportivo Internacional1/Local En Escena

El equipo italiano comenzó su defensa
del título con una victoria 2-1 sobre
Albania en su debut de la Eurocopa
2024, después de un gol en contra,
Alessandro Bastoni y Nicolo Barella

lograron asegurar la victoria.

1/DEPORTIVO

Italia se recupera
tras susto inicial

El mandatario y la virtual presidenta electa continuaron con su gira por el norte

del país. 

La canciller Alicia Bárcena participó en la Cumbre para la Paz en Nidwalden.
La titular conversó sobre la inclusión de Rusia para las negociaciones de paz.

EL UNIVERSAL.-                                            

El presidente Andrés Manuel

López Obrador y Claudia Sheinbaum,

virtual presidenta electa, continúan

este sábado sus actividades en el

segundo día de su gira conjunta por el

norte del país.

Esta mañana, en Nuevo Laredo,

Tamaulipas, López Obrador y

Sheinbaum Pardo, supervisaron el

avance de la construcción de la nueva

sede de la Agencia Nacional de

Aduanas de México (ANAM).

En su cuenta de X, Américo

Villareal, gobernador de Tamaulipas,

informó que acudió a recibirlos y en

donde manifestó su beneplácito por

esta visita.

"Bienvenidos a Nuevo Laredo

Tamaulipas, presidente Andrés

Manuel López Obrador y nuestra que-

rida presidenta electa, ¡Claudia

Sheinbaum! Es un honor estar con

ustedes esta mañana en Nuevo Laredo

para llevar a cabo nuestra reunión de

trabajo en la sede de la Agencia

Nacional de Aduanas de México".

El gobernador tamaulipeco indicó

que en esta supervisión de la obra

aduanera también estuvieron presen-

tes el general Luis Crescencio

Sandoval, secretario de la Defensa

Nacional (Sedena); y André Georges

Foullon Van Lissum, titular de la

Agencia Nacional de Aduanas de

México.

‘Es un orgullo’ realizar 
gira con CS

El presidente manifestó este sábado

que es "un orgullo" realizar una gira de

trabajo de manera conjunta con

Claudia Sheinbaum, virtual presidenta

electa.

"¿Cómo ha sido compartir con

Claudia Sheinbaum esta gira?", se le

preguntó. Muy bien, es un orgullo,

contestó.

Desde ayer viernes, el presidente

Obrador realiza una inédita gira de tra-

bajo con CS, virtual presidenta electa,

por los estados de Coahuila,

Tamaulipas y Durango.

EL UNIVERSAL.-                                          

El Instituto de Investigaciones

Jurídicas de la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM) ha publi-

cado un "Análisis técnico de las 20 inicia-

tivas de reformas constitucionales y lega-

les presentadas por el presidente de la

República". 

Según los expertos involucrados, estas

reformas pretenden modificar hasta 53

artículos constitucionales y podrían ser

aprobadas tan pronto como septiembre.

El esfuerzo coordinado por Sergio

López Ayllón, J. Jesús Orozco Henríquez,

Pedro Salazar y Diego Valadés ha reuni-

do a 41 especialistas, entre juristas, eco-

nomistas y politólogos, con el objetivo de

enriquecer el debate público sobre estas

propuestas.

López Ayllón destacó la importancia

de este análisis, señalando que la modifi-

cación de tantos artículos constitucionales

"no ocurre todos los días", subrayando así

la relevancia del estudio realizado por el

Instituto.

En entrevista, Sergio López Ayllón

explicó que el objetivo principal de este

ejercicio no es emitir un juicio definitivo,

sino proporcionar elementos para un

debate informado. 

"Hay que advertir los problemas que

tienen las propuestas hechas por el

Ejecutivo Federal y que pueden generar

disrupciones en su implementación", afir-

mó el Doctor en Derecho, enfatizando la

necesidad de contextualizar y cuestionar

las propuestas en discusión.

Respecto a la invitación de Claudia

Sheinbaum, virtual presidenta electa, para

un debate público sobre estas reformas,

López Ayllón manifestó la disposición del

Instituto para participar activamente. 

Aclaró además que el análisis técnico

realizado por los 41 expertos es una con-

tribución independiente y no representa

necesariamente la postura oficial de la

UNAM.

Realiza México acuerdo con 
Suiza para proteger bienes

El análisis técnico se encuentra dis-

ponible desde el pasado 13 de junio

en formato PDF.

Publica UNAM un análisis 
técnico de las 20 iniciativas

Supervisan AMLO y Sheinbaum
avance de nueva sede de aduanas

Claudia informó que una miembro de

su equipo que resultó herida en el

accidente, fue operada con éxito. 

Garantizan apoyo a familiares de mujer fallecida en percance

EL UNIVERSAL.-                                              

La Secretaría de Relaciones

Exteriores (SRE) informó que México

"firmó un convenio con el jefe de

Asuntos Exteriores de Suiza, (@igna-

ziocassis), para su apoyo en la protec-

ción de bienes y asuntos consulares de

México en Ecuador".

En un post en X, antes Twitter, la

SRE recordó que "la canciller Alicia

Bárcena se encuentra en Nidwalden,

Suiza, para participar en la Cumbre

para la Paz, con más de 92 delegacio-

nes de alto nivel".

"La titular de la @SRE_mx conver-

só con la presidenta de la

Confederación Suiza @Violapamherd,

sobre la importancia de incluir a Rusia

en las negociaciones de paz al amparo

de la Carta de la ONU. 

México sostiene un diálogo respe-

tuoso con todas las partes para la cons-

trucción de la paz y la seguridad en el

mundo", indicó la Cancillería".

La futura presidenta de México

Claudia Sheinbaum desestimó el jue-

ves los llamados al diálogo que ha rea-

lizado Ecuador tras la ruptura de rela-

ciones que se dio en abril por la irrup-

ción de las fuerzas policiales ecuatoria-

nas en la embajada mexicana en Quito

para detener a un exvicepresidente y

afirmó que México está exigiendo una

disculpa pública y la reparación de

daños.

La futura mandataria defendió la

postura que ha mantenido el gobierno

de Andrés Manuel López Obrador

desde que se inició la crisis y dijo ade-

más de la una disculpa y la reparación

del daño, lo que México solicita es que

se respete el asilo que se otorgó al exvi-

cepresidente Jorge Glas.

El exvicepresidente, que fue senten-

ciado en dos casos de corrupción y era

requerido por la justicia en otro similar,

permanece detenido en una cárcel de

máxima seguridad de la ciudad de

Guayaquil.

Días antes de ser apresado Glas, de

54 años, López Obrador emitió unos

comentarios que tensaron la relación

con Ecuador cuestionando las eleccio-

nes en las que ganó el presidente

Daniel Noboa y que provocaron la

expulsión de la embajadora mexicana

en Quito. 

El mismo día en que Ecuador comu-

nicó esa decisión, el gobierno mexica-

no concedió asilo a Glas, quien llevaba

refugiado en la embajada desde

diciembre.

"No es menor la agresión de

Ecuador a México", indicó Sheinbaum

al respaldar la demanda que presentó

en abril el gobierno mexicano contra

Ecuador ante la Corte Internacional de

Justicia. 

Entonces solicitó la suspensión del

país andino de la Organización de

Naciones Unidas hasta que emita una

disculpa por sus actos que han conside-

rado como una "violación flagrante" al

Derecho internacional.

Poco después de esa acción,

Ecuador presentó otra demanda contra

México acusándolo de interferir en sus

asuntos internos.

México ha planteado la posibilidad

de que Suiza actúe como intermediario

ante Ecuador tras la crisis diplomática

que se desató el 5 de abril luego del

ingreso violento de las fuerzas policia-

les ecuatorianas en la sede diplomática

mexicana en Quito para apresar a Glas.

La futura presidenta, desestimó los llamados al diálogo de Ecuador tras la

crisis diplomática de abril.

EL UNIVERSAL.-                                          

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual

presidenta electa, informó que se está

atendiendo y apoyando en lo que se

necesite a la familia de la mujer que

falleció en el accidente automovilístico

de ayer viernes en el que estuvo invo-

lucrado parte de su comitiva en

Monclova, Coahuila.

En breve reunión con medios tras

acudir a la gira que hizo con el presi-

dente López Obrador para revisar el

avance de la construcción del nuevo

Hospital Regional de Alta Especialidad

del ISSSTE en Torreón, Coahuila, la

próxima presidenta de México garanti-

zo que, además de la ayuda que están

brindando a los familiares tanto el

gobierno federal como del estado de

Coahuila, su equipo seguirá apoyándo-

los.

Informó que una persona de su con-

fianza llegó de la Ciudad de México

para acompañar a los familiares y apo-

yarlos en todo lo que necesiten.

"Primero que nada lamentar el falle-

cimiento de la persona. Hay una com-

pañera mía de hace mucho tiempo, está

ella allá con la familia. Se vino de

México para acompañarlos, atenderlos

en todo lo que requiera, además de lo

que está haciendo el gobierno de

México y el gobierno de Coahuila, los

vamos a seguir apoyando”, dijo.

Claudia Sheinbaum informó que

una integrante de su equipo que tam-

bién resultó afectada con este acciden-

te requirió una operación el día de hoy,

de la cual, destacó, salió bien.



n grupo de empresarios
mexicanos ha denuncia-
do por extorsión al fun-
cionario del SAT, Erick
Jiménez Reyes, a quien
acusan de “liderar una

red de corrupción que exige dádivas a
importadores y exportadores del país”,
a quienes les exige hacer pagos en
efectivo a cambio de mantenerles las
certificaciones, a pesar de que sus
empresas están legalmente constitu-
idas. Los empresarios, que piden man-
tener anónima su identidad por temor
a represalias, señalan a Jiménez
Reyes, quien es Administrador
General de Auditoría de Comercio, y a
otros funcionarios del SAT de pedirles
depósitos en sus cuentas personales,
bajo la amenaza de cancelar sus certi-
ficaciones de IVA y IEPS o ser objeto
de “sanciones arbitrarias”.

Los dueños de empresas que hacen
dicha denuncia recurrieron a la secre-
taria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, a quien le dirigieron un oficio
fechado el pasado 1 de marzo, en el
que le exponen las extorsiones y
cobros de las que son objeto por el
Administrador de Auditoria de
Comercio del SAT, y le piden a la fun-
cionaria del gabinete federal su inter-
vención para que cesen esas extor-
siones y se haga del conocimiento del
director general del SAT la red de cor-
rupción que opera dentro de su depen-
dencia, y de la que forman parte varios
funcionarios vinculados a Jiménez
Reyes.

Derivado de esa denuncia, la
Secretaría de Gobernación le envió un
oficio al director general del SAT,
Antonio Martínez Dagnino, con fecha
14 de marzo y con el número
UG/SAC/211/955/2024, en el que le
informan de las denuncias y peticiones
de los empresarios que, desde el anon-
imato, por miedo a sufrir represalias,
acusan a Erick Jiménez Reyes y solic-
itan dar parte a la Fiscal
Anticorrupción de la FGR, Luz María
Mijangos, y al titular del Órgano
Interno de Control del SAT, para que
se investiguen sus acusaciones sobre
corrupción del grupo de Jiménez
Reyes, las cuales incluyen visitas
domiciliarias, retenes de inspección de
mercancía en transporte, y varias

irregularidades más que llevan a cabo
contra las empresas, para exigirles el
pago de dádivas a cambio de no apli-
carles dichas sanciones y medidas ile-
gales.

En ambos documentos oficiales,
tanto los que le dirigieron a la titular
de Segob, como el que le mandó al
director del SAT, Martínez Dagnino, el
subdirector de Atención Ciudadana de
Gobernación, Gerardo Montaño
Ramírez (de los cuales esta columna
tiene copia) los funcionarios mencio-
nan específicamente los números de
cuentas bancarias a las que les han
pedido hacer depósitos los funcionar-
ios de Administración de Comercio
del SAT. Mencionan, por ejemplo, la
cuenta 4991357 13 de Banamex, a
nombre de Erick Jiménez Reyes; la
cuenta 493979327, también de
Banamex y a nombre del mismo fun-
cionario, y la cuenta Clabe
012180029554597026 de BBVA a
nombre de Ana Cristina Herrera
Váldez.

También denuncian los citados
empresarios que hay varias direc-
ciones a donde han entregado pagos en
efectivo hasta por 250 mil pesos a la
señorita Adriana Váldez Chiquito, a
quien identifican como colaboradora
del director de Auditoria de Comercio,
y mencionan los siguientes domicilios
donde realizaban dichas entregas de
sobornos en efectivo: Calle Cahitas
No. 123 Int 103, Unidad CTM
Culhuacán, Zona V, Coyoacán; Plaza
Mitla No. 11, U. CTM Culhuacán,
Zona V, Coyoacán, y Calle Villa
Allende No. 177, Col. Atlacomulco,
Nezahualcóyotl, Edo. México.

“Lo más preocupante es que somos
un grupo de empresas legales y certifi-
cadas, por lo que dicha certificación
que la propia autoridad nos otorga nos
da la confianza ante ellas. Sin embar-
go, pese a ser certificadas, nos están
bajando la certificación sin previo
aviso ni notificación, evadiendo todos
los principios jurídicos, para después
bajar los sellos fiscales y congelar
cuentas bancarias, esto por instruc-
ciones de otro funcionario dependi-
ente del C. Erick Jiménez Reyes, de
nombre Marco Antonio Campos
Espinoza, otra persona de nombre Ana
Cristina Herrera Váldez, así como una
persona que solo sabemos le llaman

“el licenciado”, sostienen en su
primera carta dirigida a la secretaria
Luisa María Alcalde.

Parece que en el último año de gob-
ierno de López Obrador, al que colo-
quialmente llaman “el año de
Hidalgo”, los funcionarios del SAT
quieren aprovechar el final de sexenio
para inflar sus cuentas bancarias con
dinero proveniente de la corrupción y
de las extorsiones que acusan los
empresarios del ramo exportador e
importador. Lamentablemente, a pesar

de que sus denuncias fueron hechas
desde marzo pasado, y de que la
propia Secretaría de Gobernación le
informó desde aquella fecha al direc-
tor del SAT de las acusaciones de cor-
rupción contra sus funcionarios, hasta
el momento, según nos dicen los
empresarios denunciantes, el señor
Antonio Pérez Dagnino no ha hecho
nada para investigar y sancionar a su
Administrador de la Auditoria de
Comercio, Erick Jiménez Reyes.
¿Será que en las agonías de esta
administración ya se agotó la bandera
de la lucha contra la corrupción que
tanto pregonó el Presidente?

e habla y se habla, pero poco
trasciende de la Reforma
Judicial. No pasamos de la
nota de que ministros, mag-
istrados y jueces deben ser
elegidos por el pueblo porque

actualmente el Poder Judicial es una cueva
de corruptos (¡Pero si achú!).

Quienes entienden de estos temas consid-
eran que como está planteada se perdería un
contrapeso frente al Poder Ejecutivo.

La reforma judicial plantea que la elec-
ción de los jueces será organizada por el
Instituto Nacional de Elecciones y
Consultas.

Al parecer, este escollo no sería mayor,
pues el nombre del organismo encargado de
organizar la elección se ajustaría al INE y
cuando cambie de nombre, se volvería a
modificar. Eso, dicen, es algo común en
materia legislativa.

Pero lo que no es común es que la refor-
ma plantea la elección de todos los mag-
istrados, incluidos de los poderes locales del
país.

La iniciativa del Presidente propone que
el Artículo 96 constitucional establezca que
los Ministros de la Suprema Corte, los
Magistrados de Circuito, los Jueces de
Distrito y los Magistrados del Tribunal de
Disciplina Judicial sean elegidos de manera
directa y secreta por la ciudadanía el primer
domingo de junio en elecciones ordinarias.

En la reforma al 116 constitucional dice
que “las propuestas de candidaturas y la
elección de los magistrados y jueces inte-
grantes de los Poderes Judiciales Locales se
realizarán conforme a las bases que
establece esta Constitución para el Poder
Judicial de la Federación”.

Se abrirán foros para escuchar opiniones,
pero la discusión y votación en la Comisión
se realizará en agosto, se turnarán a la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados y serán
votadas en septiembre por la nueva legis-
latura.

Según el Censo Nacional de Impartición
de Justicia Federal 2023, elaborado por el
INEGI, al cierre de 2022, el Poder Judicial
de la Federación tenía 54,388 servidores
públicos, divididos en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación y el
Consejo de la Judicatura Federal.

A nivel federal hay 32 circuitos en el
país, uno por cada entidad federativa, y en
esos circuitos hay unos 447 juzgados de
Distrito, 270 Tribunales Colegiados, 128
Tribunales Laborales y 39 de Apelación.

En ese engranaje hay 768 jueces de
Distrito que actúan cuando hay sospecha de
que los derechos humanos fueron violados.
Sus decisiones pueden ser impugnadas y lle-
vadas a un Tribunal Colegiado, que está con-
formado por tres magistrados. En todo el
país, a nivel federal hay 951 magistrados.

A nivel local es difícil saber el número
exacto de juzgadores. En la Ciudad de
México, hay 454 jueces y magistrados.
Según un conteo propio, en el resto del país,
hay más de tres mil 700 juzgadores.

Por ejemplo, en Aguascalientes hay
nueve magistrados y 31 jueces. Campeche
tiene 17 magistrados y 13 jueces. Chiapas
cuenta con 26 magistrados y 88 jueces.
Guerrero, 24 magistrados y 83 jueces. En
Jalisco hay 34 magistrados y 305 jueces
locales. Quintana Roo, 14 magistrados y 14
jueces. Zacatecas, 10 magistrados y 96 jue-
ces.

Es decir, en el primer trimestre del año se
tendrían que elegir más de 5 mil 400 cargos.
Ooooootra elección que nos va a costar a
todos.

Y para que se confirme que piensa el
pueblo bueno, ahora mismo se realiza una
encuesta patrocinada por Morena. El ciu-
dadano llegó con una consulta y con otra se
irá.

Monitor republicano
Resulta incomprensible que la presidenta

electa se siga arriesgando en las carreteras
del país. Nadie le criticaría que use trans-
portes aéreos militares. En el accidente de
ayer en Coahuila, ya murió una persona.

l presidente López Obra-
dor ha declarado como
una "cláusula irrenuncia-
ble" el someter a votación
popular la selección de
ministros de la SCJN, ma-

gistrados y jueces. Esto es una bomba
de tiempo de proporciones mayúsculas.

Mas allá de sus argumentos y de sus
buenas intenciones, el daño puede ser
descomunal.

Si en las elecciones de alcaldes y
autoridades municipales la delincuencia
organizada metió mano, bloqueando
candidatos, amenazando a unos para
que abandonasen la contienda, asesi-
nando a otros, e impulsando a unos más,
así como presionando a la población en
las zonas donde los grupos delictivos
tienen control, para que votasen a favor
de sus protegidos, esta cláusula a la que
hace referencia el Presidente se conver-
tiría en la "caja de Pandora".

Que urge realizar una reforma judi-
cial, es inaplazable. Sin embargo, el
cómo y con qué cambios es donde radi-
ca la diferencia.

Si aún hoy no podemos dimensionar

la cantidad de dinero sucio que pudo
haber sido invertido por la delincuencia
para apoyar a sus candidatos afines —
en las pasadas elecciones del dos de
junio—… Entonces, ¿qué podría suced-
er en una campaña organizada para des-
ignar ministros, magistrados y jueces?

Nuestro actual sistema innegable-
mente es imperfecto y proclive a las
injusticias y la corrupción. Sin embar-
go, con voluntad política firme y la
colaboración de los mismos miembros
del Poder Judicial, es factible darle un
vuelco y sanearlo, para convertirlo en lo
que debe ser.

Una encuesta dirigida al "pueblo"
significa capitalizar los agravios que el
ciudadano viene arrastrando y el resen-
timiento por las injusticias, las cuales
existen desde siempre y se viven hasta
hoy.

La reforma no debe ser consultada
con el pueblo, sino con los expertos en
derecho de las universidades y de las
organizaciones civiles que representan a
los profesionales. Además, se deben
analizar los intentos realizados en otros
países del mismo nivel del nuestro.

En una consulta abierta y popular, el
pueblo dará un respaldo emocional a la

iniciativa presidencial. En contraste, los
profesionales del derecho ofrecerán
respuestas constitucionales y con prop-
uestas de beneficio colectivo.

El mayor riesgo lo representa la
altísima probabilidad de que el crimen
organizado patrocine las campañas de
ministros, magistrados y jueces, para
controlarlos, como ha sucedido en
muchas regiones con la elección de
alcaldes y quizá otros cargos más
importantes aún. Éste es un riesgo de
"seguridad nacional" que aún no se ha
dimensionado.

Los organismos conformados por
profesionales del derecho, así como
universidades, deben manifestarse a
partir de estos escenarios.

Empoderar al pueblo como guía en la
aplicación de la justicia traería apareja-
da consigo una nueva cultura jurídica de
tipo popular, que generará pérdida de
autoridad para el Estado Mexicano y el
incremento de actos de barbarie aplica-
dos como justicia colectiva. Se incre-
mentarían los actos justicieros de turbas
enardecidas que en muchas ocasiones
culminan en linchamientos con cruel-
dad extrema.

Sin embargo, el peor escenario será

dejar en manos del crimen organizado
—a través de sus jueces apadrinados y
patrocinados— la aplicación de la justi-
cia.

La mesura y el análisis profundo a la
luz del derecho, debe aplicarse en este
tema tan peligroso para el futuro del
país y no responder a intereses políti-
cos.

Dos pesos y dos medidas
Cuando se investigó la corrupción

del Poder Judicial en la administración
del ministro presidente Arturo Zaldívar,
con testimonios de jueces que denuncia-
ron haber sido amenazados e intimida-
dos por Carlos Antonio Alpízar, exsec-
retario general de la presidencia del
Consejo de la Judicatura Federal, no
sucedió nada y no prosperaron las
denuncias.

En cambio, por una cena organizada
por la ministra Piña -simplemente para
conciliar de buena fe los conflictos
internos del Tribunal Federal Electoral-
, el presidente López Obrador armó un
escándalo y a partir de ello pretende
desacreditar al Poder Judicial para
poder someterlo a una reforma agresiva.

Dos pesos y dos medidas.
¿A usted qué le parece?

o es metáfora: sí se busca
oposición. El PRD desaparece
a nivel nacional. Pierde el reg-
istro luego de haber sido un
movimiento político muy rele-
vante para la transición, un par-

tido que alguna vez fue de izquierdas y que se
desvaneció en brazos de una insólita alianza
con su antiguo asesino, el retardatario PRI. Y
no, eso tampoco es alegoría: durante el salin-
ismo el régimen priista le asesinó a cientos de
militantes y los perredistas sufrieron amnesia
selectiva.

El PRI, ese autoritario y corrupto PRI que
aplastó a las oposiciones durante siete
décadas, hoy se esfuma consistentemente y
sus líderes, desde sus curules que les dieron
patria (y fuero), no se han enterado de que
yacen en su propia Numancia eludiendo su
acelerado proceso de extinción. Por más que
se les documenta el hecho, niegan que se
hayan convertido en una insignificante man-
chita en el mapa electoral del país.

El PAN está muy desorientado desde que
Calderón provocó que su partido perdiera el
poder a consecuencia de una guerra que había
que dar, pero no sin una estrategia de entrada
y salida del conflicto. Hacer la guerra es
facilísimo, construir la paz es muy complejo y
tardado. Quién sabe cuántas décadas tardare-

mos en salir de esta situación bélica construi-
da durante el foxismo (por omisión) y ejecuta-
da en el calderonismo (por ineptitud). El PAN
yace en una penosa fase menguante de la cual
simplemente no consigue salir como
movimiento nacional. Imagine: su líder cree
que hacer política es gritarle machadamente a
una mujer, a su candidata presidencial: ni más,
ni menos.

Movimiento Ciudadano es un misterio.
Nadie sabe a ciencia cierta a qué intereses
sirve ese partido, más allá de la codicia cre-
matística para su franquicia. ¿Es oposición?
¿Es comparsa del partido gobernante?

Le digo: se busca oposición. Y no es chiste.
Para cualquier democracia es una tragedia
política que no exista una oposición vibrante.
Un contrapeso político. Un equilibrio de
poderes. En cualquier época es decadente que
no haya una alternativa viable para las may-
orías. Eso tiene severas consecuencias para
una sociedad plural: ahora tenemos ya, de
nuevo, un régimen electoral hegemónico que
está cerca de convertir el país en un sistema
cimentado en un verdadero partido de Estado
con una imbatible maquinaria electoral.

En todo esto lleva gran parte de respons-
abilidad la oposición de estos últimos seis
años, porque jamás supo leer al electorado
mexicano y no se tomó la molestia de enten-
der que los mexicanos se sentían profunda-
mente humillados y ofendidos por ellos.

No es retórica, es aritmética electoral: en
2018 no existía Morena, no gobernaba nada.
Ese año el PRI gobernaba en 14 entidades, el
PAN en 11, el PRD en 5, el Verde en una, y
había un gobierno independiente. En 2024,
tanto sólo seis años después, la aplanadora de
Morena gobierna en 24 estados. Sí, pasó de la
nada a gobernar más de dos terceras partes de
la república, mientras que el PAN lo hace en
sólo 4 estados, el PRI en nada más en 2, y MC
en otros 2.

Si en los recientes comicios consideramos
a la triada PAN-PRI-PRD como la verdadera
oposición, quiere decir que siete de cada diez
mexicanos no los quisieron en el poder,
porque su candidata presidencial obtuvo el
27.45 % de la votación. Vaya, ni tres de cada
diez mexicanos optaron por su alianza. Si a
eso le sumamos que Morena controla el
Congreso de la Unión y es mayoría -con sus
aliados- en 27 congresos estatales, tenemos a
una oposición apenas sobreviviente en el
ámbito nacional. Una oposición con presencia
municipal.

Vistas las cosas así, bajo la lupa del mapa
electoral de 2024, el movimiento lopezo-
bradorista sí resultó ser una cuarta transforma-
ción de régimen. Un aplauso para la oposición
y para esos intelectuales del siglo pasado cuya
furia e insultos a los votantes y a la ganadora
a lo largo de estos días postelectorales han
demostrado que el Financial Times tenía razón
con aquella frase aplicada a Peña Nieto en
septiembre de 2015: no entienden que no
entienden.
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Ciudad de México/El Universal.-

Claudia Sheinbaum, virtual presi-
denta electa, garantizó que habrá con-
tinuidad con todas las obras y progra-
mas que inició el presidente Andrés
Manuel López Obrador, pero afirmó
que habrá más.

Al llegar a supervisar, en compañía
del presidente López Obrador, las
instalaciones del nuevo Hospital
Regional de Alta Especialidad ISSSTE
en Torreón, Coahuila, la próxima pres-
identa de México detalló que en la gira
que realiza con el Mandatario federal

ha podido platicar con él acerca de las
obras y acciones que se están haciendo
y están pendientes de concluir.

"¿Habrá compromisos importantes
con la población, con los laguneros?",
se le preguntó.

"Sí, la continuidad de todo lo que
inició el Presidente y más todavía",
respondió.

Tras la visita que realizó esta
mañana, en compañía del presidente
López Obrador, a Nuevo Laredo,
Tamaulipas, para supervisar los
avances de la construcción de la nueva
sede de la Agencia Nacional de

Aduanas de México (ANAM), Claudia
Sheinbaum calificó esta obra como
"muy impresionante".

"Muy impresionante, muy, muy
impresionante en Nuevo Laredo es algo
impresionante, porque no sólo es ahí la
agencia sino además la modernización
que se está haciendo en todas las adua-
nas".

La virtual presidenta electa de
México evitó hablar sobre la encuesta
que se realizará para conocer la opinión
de la población sobre la reforma al
Poder Judicial y afirmó que informará
sobre el tema el próximo lunes.

Ciudad de México/El Universal.-

El aún dirigente nacional del PRD,
Jesús Zambrano acusó que cometieron
errores en la coalición opositora, nunca
hubo estrategia de campaña y hoy el
partido ya no existe.

En una reunión con liderazgos del
PRD y de la corriente Nueva Izquierda
dijo que la derrota del 2 de junio que
dejó al partido sin registro se dio por
diversos factores como "la ilusión ópti-
ca de las plazas públicas repletas, de la
calle, de la conversación pública, de la
"marea rosa", y de algunas encuestas
que nos colocaban en empate técnico".

"Ciertamente, se cometieron múlti-
ples errores en la coalición opositora.
Nunca hubo una estrategia de campaña
discutida y acordada por todos: con la
candidata, los partidos aliados y la rep-
resentación de la sociedad civil".

Expuso que el "cuarto de guerra"
funcionó sin coordinación con las diri-
gencias partidistas. No hubo coordina-
ciones estatales para dar seguimiento a
las campañas y hacer una campaña
única, con el paraguas nacional de
Xóchitl Gálvez a la cabeza.

Aseguró que, a pesar de los impor-
tantes recursos financieros aportados a
la campaña presidencial, salvo excep-
ciones, la propaganda de las y los can-

didatos no incorporaron la imagen de
Xóchitl Gálvez, como sí lo hizo la can-
didata oficialista.

"El diseño de las giras de nuestra
candidata presidencial no se decidió
con las direcciones nacionales.

Además, nunca quedó claro cuál era el
perfil de Xóchitl, qué representaba, qué
ofrecía, dicho sea, sin menoscabo de su
capacidad y de sus invaluables y extra-
ordinarios esfuerzos como candidata
mujer.

Ciudad de México/El Universal.-
Sergio Gilberto Gómez Romero, alias

"El Chanda" o "El señor de Úspero",
quien fuera uno de los lugartenientes de
los Caballeros Templarios en Parácuaro y
exintegrante de las autodefensas de la
Tierra Caliente de Michoacán, fue ejecu-
tado la madrugada de este sábado.

Derivado de un reporte ciudadano,
elementos de la Policía Municipal
localizaron el cuerpo de Gómez Romero,
con varios impactos de bala, debajo de
un puente vehicular de la carretera que
conecta a los municipios de Apatzingán y
Nueva Italia, informaron autoridades
estales.

Alias "El Chanda" o "El señor de
Úspero" llevaba tres meses en libertad,
luego de que en marzo salió de prisión.
En 2017 fue detenido por el Ejército
mexicano y agentes de la Fiscalía
General de Justicia de Michoacán, en
Nueva Italia, cabecera municipal de
Múgica, por el delito de secuestro
agravado y otras relacionados con el trá-

fico de drogas.
Según autoridades de Michoacán,

Sergio Gilberto Gómez Romero, alias
"El Chanda", era jefe de plaza de los tem-
plarios en la comunidad de Úspero,
Cuatro Caminos, Nueva Italia,

Buenavista y Gabriel Zamora.
Y estaba asociado con la célula delic-

tiva de Ignacio Rentería, "El Cenizo" y
de Antonio Torres González, "El
Americano", quienes tenían una disputa
con "Los Viagras" en Apatzingán.

Ciudad de México/El Universal.-

El secretario general del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), Alfonso Cepeda
Salas, confió en que, con el nuevo
Gobierno Federal que iniciará fun-
ciones en octubre próximo, se profun-
dizará en la coordinación y el apoyo
para mejorar la educación pública y las
condiciones laborales del magisterio,
ya que hay coincidencia en las priori-
dades.

En Tabasco, durante una reunión
con agremiados, el dirigente nacional
reiteró "el compromiso de seguir apor-
tando nuestro esfuerzo y vocación a la
educación púbica, pero esperamos rec-
iprocidad" por parte de la virtual presi-
denta electa de México, Claudia
Sheinbaum Pardo.

Dijo que, por su calidad académica
y profesional, "los maestros merecen
siempre el mejor trato y el respeto de la
sociedad mexicana y de las autoridades
educativas de todos los niveles" y el
ejemplo lo ha dado el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien
ha dignificado al magisterio y le ha
otorgado certeza laboral.

Recordó que entre las principales
demandas del sindicato se encuentran:
programa permanente de basificación,
despegue salarial continuo entre el per-
sonal de apoyo y docente, fortalec-

imiento del programa La Escuela es
Nuestra, reactivación de Escuelas de
Tiempo Completo, reforma a la Ley del
ISSSTE de 2007, incremento del
número de UMA como tope para cal-
cular la jubilación, aumento del por-
centual de ahorro en las cuentas indi-
viduales, y que se revise a fondo la Ley
General del Sistema para la Carrera de
las Maestras y los Maestros.

Cepeda Salas sostuvo un diálogo
abierto con 300 secretarios generales
delegacionales y representantes de cen-
tros de trabajo de la Sección 29, para
atender directamente sus requerimien-
tos.

Se comprometió a instrumentar
acciones inmediatas para resolverlos,
principalmente los relacionados con
servicios médicos insuficientes, cobro
indebido de impuestos a prestaciones y
estímulos, así como mejoras para jubi-
lados.

Posteriormente, entregó 708 com-
putadoras a docentes de la entidad,
junto con la secretaria de Educación de
Tabasco, Egla Cornelio Landero, quien
asistió en representación del gober-
nador, Carlos Manuel Merino Campos.

La funcionaria reconoció a los mae-
stros que permanecen en las aulas
cumpliendo su labor. "La educación es
un derecho humano y ustedes son los
agentes fundamentales de la enseñan-
za-aprendizaje de nuestra niñez".

Ciudad de México.-                           

El coordinador y senador de
Morena, Ricardo Monreal, anunció a
través de sus redes sociales el inicio de
los preparativos para los foros sobre la
reforma al Poder Judicial, que contem-
plan cambios significativos en 16
artículos de la Constitución.

En un video, Monreal explicó algu-
nas de las modificaciones propuestas y
la importancia del proceso.

Entre los cambios más destacados se
encuentran: Elección de ministros,
magistrados y jueces de distrito.
Eliminación de la pensión vitalicia.
Reducción de 11 a 9 ministros en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN). Creación de un Tribunal de
Disciplina Judicial y un Órgano
Administrativo del Poder Judicial

REFORMA DE 1994

Monreal recordó la reforma de 1994
durante el gobierno de Ernesto Zedillo,
donde se redujo el número de ministros
de la corte de 26 a 11, y destacó que en
aquel momento hubo poco rechazo y
amplio apoyo por parte de los partidos
políticos.

Ahora, la reforma pretende modi-
ficar 16 artículos, y se espera que, si se
alcanza la mayoría calificada, los cam-
bios se realicen.

El senador también mencionó la
revisión de los procedimientos de elec-
ción y los órganos que se encargarán de
organizarlos, como el Instituto
Nacional Electoral (INE), y los requisi-
tos del proceso.

CONSTITUCIÓN DE 1857

Monreal hizo referencia a la
Constitución de 1857, donde se preveía
la elección del presidente de la Corte y
los ministros en una elección universal
junto con el Presidente de la República,
aunque en ese entonces eran juntas
electorales y no voto universal como se
propone ahora.

Monreal aseguró que este proceso
será beneficioso y tranquilizó a los ciu-
dadanos afirmando que se respetará la
voz expresada en las urnas.

Anunció un amplio ejercicio de
análisis, diálogo y deliberación sobre el
contenido de la reforma, donde podrán
participar ministros de la corte, jueces
de distrito, magistrados, académicos,
universitarios, barras de abogados, liti-
gantes y otros interesados en la mate-
ria.

Finalmente, Monreal concluyó su
mensaje deseando un buen fin de sem-
ana y subrayando el compromiso de
escuchar y mejorar las iniciativas en
función de los aportes recibidos
durante los foros.

Asesinan a "El Chanda"

Era uno de los lugartenientes de los Caballeros Templarios en Parácuaro

Sheinbaum reitera la
continuidad de proyectos

La virtual presidenta electa de México evitó hablar sobre la encuesta que se
realizará para conocer la opinión de la población sobre la reforma al Poder
Judicial

Confía SNTE en que el nuevo 
gobierno fortalezca magisterio

El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas

"Se cometieron errores, hoy el PRD no existe"

Nunca hubo una estrategia de campaña discutida y acordada por todos

Morena prepara foros sobre reforma al PJ

Ricardo Monreal.
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Reynosa, Tamps/El Universal.-
Ser padre migrante implica dolor,

sacrificio y en la mayoría de las oca-
siones muerte. Esto lo tiene claro el
pequeño Yamil, un salvadoreño de ape-
nas cinco años de edad, quien perdió a
su padre cuando intentaba llegar a
Estados Unidos.

Y en esto también coinciden Marco
Antonio, Marvin y Walter, padres de
familia que decidieron abandonar sus
países de origen para alcanzar el sueño
americano y darles una mejor calidad
de vida a sus hijos.

"MI PAPÁ NO REGRESARÁ"
Yamil es un remolino que recorre la

casa Senda de Vida en Reynosa,
Tamaulipas, donde vive temporalmente
al lado de su madre.

Este pequeño cuenta que su padre
salió de El Salvador para llegar a
Estados Unidos y en el camino lo
mataron, por lo que no celebrará el
próximo 16 de junio.

"Me lo mataron, ¿verdad mamá?, en
México. Él estaba con mi tío, pero sólo
a él lo mataron", dice Yamil mientras
sus ojos se llenan de lágrimas.

Larisa, madre de este pequeño, ase-
gura que el plan de su esposo Dorian
era llegar a Estados Unidos y, posteri-
ormente, enviarle dinero para que
pudieran alcanzarlo.

"Mi cuñado dice que los asaltaron
en Chiapas, que les quitaron todo lo
que traían, pero mi esposo se resistió y
los hombres lo mataron, eso fue hace
dos años, lo sepultamos y entonces yo
decidí que debía intentar llegar a
México para irme con mi hijo a
Estados Unidos y aquí estamos en
Reynosa esperando que nos den asilo".

En Senda de Vida, Yamil aprendió a
hablar con Dios por medio de la
oración por lo que a diario pide por su
padre y por todos los que intentan lle-
gar a Estados Unidos con sus familias.

EL MEJOR REGALO
Marco Antonio Ama, originario de

El Salvador, extrañará los abrazos de
sus hijos y la celebración familiar, pero
dice que su mejor regalo es saber que
ellos están a salvo en su hogar.

Marco Antonio decidió salir de El
Salvador solo, pues asegura que no
quiso exponer a sus hijos al peligro y
carencias a los que se enfrentaría en el
viaje.

"Este es el primer Día del Padre que
no estaré con mis hijos, en mi país se
celebra el mismo día que en México y
festejamos igual pero ahora voy a estar
solo, voy a extrañar los abrazos y el
cariño de mi familia", relata.

Comenta que sus hijos, Marcos
Isaac, de 14 años, y Alison Odalis, de
18, se quedaron con su madre en El
Salvador y a diario le llaman para
pedirle que se cuide y que regrese
pronto.

"Todos los sacrificios valen la pena
para que nuestros hijos estén mejor,
pero, al menos en mi caso, nunca pensé
en traerlos conmigo por los peligros
que enfrentamos en el camino. Nunca
podría arriesgar la vida de mis hijos",
sostiene.

Con lágrimas en los ojos, Marco
Antonio describe que fue secuestrado,
extorsionado y asaltado en el trayecto
de su país hacia México.

"Todo eso que pasé no podría imag-
inarlo para mis hijos, pasé hambre, sed,
frío y ahorita mucho calor. Yo sabía
que esto no era para ellos. No estare-
mos juntos el Día del Padre, pero sé
que están a salvo y ese es mi mejor

regalo".
PADRE VIGILANTE

Desde que Marvin Ulises Chávez
salió de El Salvador con su esposa y su
hija Marilyn Sofía, de 13 años, se con-
virtió en padre vigilante.

"Todo nuestro mundo ha cambiado,
salimos con miedo porque se cuentan
muchos peligros y es verdad. Nos
asaltaron, nos quitaron todo lo que
teníamos, pero lo que más me importa-
ba era mi familia, sobre todo mi hija
porque es pequeña".

Dice que aunque no tendrá regalos,
celebración o una cena especial, con-
sidera que este será el mejor Día del
Padre que pasará en Reynosa.

"Para mí será el mejor día porque
estamos juntos, porque llegamos a
salvo y por que mi hija está bien. Eso
es lo importante, aunque no tenemos
dinero, pero sé que el esfuerzo valdrá
la pena".

Cuenta que conocieron casos de per-
sonas que perdieron la vida durante el
camino hacia México, de niñas y
jovencitas que fueron arrebatadas de
sus padres y de algunas familias que,
como ellos, fueron despojados de sus
pocas pertenencias.

"No tenemos nada, pero estamos
juntos, mi hija está con nosotros y sé
que Dios nos va a ayudar a cumplir
nuestro sueño familiar, llegar a Estados
Unidos, porque somos personas de
bien, soy un padre que busca darle lo
mejor a su , indica.

Marvin y su familia actualmente
viven en la Casa Senda de Vida y
esperan que en menos de un mes,
puedan conseguir una cita en Estados
Unidos para poder solicitar asilo legal.

"Todos los días revisamos la apli-
cación CBP-ONE ya que es la única
forma en que podemos obtener una
cita, confiamos en que vamos a poder
cruzar y le pido siempre a Dios que me
ayude para que mi hija tenga mejor
vida, ese es mi mejor regalo".

PELIGRO TRIPLICADO
Walter Gómez partió de Honduras

llevando a cuestas el miedo a perder a
su familia, así como con el terror tripli-
cado, pues viajó con sus hijas Génesis,
de 16 años, Einy, de 14, y Ashley de
ocho.

"Mi esposa y yo sentíamos terror
cada día al pensar que nos podían
quitar a una de nuestras hijas o que
podían enfermarse y morir. Como
padre esa era mi más grande angustia,
pero no podíamos seguir viviendo en
nuestro país, porque hay mucha violen-
cia y no hay trabajo".

Para este padre de familia migrante,
sus hijas son su mayor tesoro, por lo
que estar con ellas el 16 de junio es el
mejor regalo.

"Yo no necesito fiestas o regalos,
soy feliz porque estamos juntos,
porque llegamos a México a salvo.
Vimos robos, secuestros y siempre
estuve vigilando a mis hijas, con mi
esposa las cuidamos, no dejamos que
nada malo les pasara".

Asegura que el Día del Padre tal vez
no tenga ropa nueva o una comida
especial, pero sabe que los jefes de
familia que se encuentran en la casa
Senda de Vida, tienen el gran regalo de
estar con sus hijos.

"El peligro existe no sólo para los
migrantes, todos los padres debemos
vigilar a nuestros hijos. El mejor rega-
lo que voy a recibir son los abrazos de
mis hijas y espero que pronto podamos
llegar a Estados Unidos para poder
vivir bien y en paz".

Reynosa, Tamps/El Universal.-
La Vocería de Seguridad de

Tamaulipas desestimó la alerta hecha
por el Consulado de Estados Unidos en
Matamoros donde se pide no viajar en
autobuses que crucen. por Reynosa
para llegar al lado americano.

Jorge Cuéllar, titular de esta depen-
dencia informa en un comunicado, que
desconocen exactamente en qué datos
se basó el Consulado para emitir esta
alerta.

"Supongo yo, que se basaron en la
opinión de algunas personas y no en
datos estadísticos como debería hac-
erse. Para ellos las advertencias están
basadas en las condiciones que podrían
afectar la seguridad de sus ciu-
dadanos".

Se informa por medio del documen-
to, que cada sede diplomática de Esta-
dos Unidos emite estos avisos de viaje
de acuerdo a sus propios protocolos.

"En Tamaulipas, al día de hoy, no
hemos tenido ninguna situación de
secuestros de autobuses desde el tema
de los migrantes en el mes de diciem-
bre que afortunadamente fueron
rescatados por un despliegue estratégi-
co que realizaron de manera coordina-
da el Gobierno Federal y el Gobierno
Estatal".

El funcionario comentó que no hay
registros, ni denuncias de secuestros
que conlleven a emitir este tipo de aler-
tas.

"Cada país tiene sus propios proto-
colos, pero la realidad que hoy se vive
en Tamaulipas en materia de seguridad,
dista mucho de la emisión de este tipo
de alertas'.

Informó que en los últimos 5 meses
no se ha tenido incidentes de secuestros
de autobuses de pasajeros por lo que la
alerta sobre secuestros no concuerda
con los datos estadísticos que se tienen
hoy en Tamaulipas.

"Tamaulipas ocupa el segundo lugar
con mejores resultados de incidencia
delictiva de los estados de la frontera
norte. En los primeros 20 meses de esta
administración, hemos reducido la
incidencia en 5 de los 8 delitos de alto

impacto".
Refiere que Tampico y la zona met-

ropolitana, son la quinta ciudad con
mejor percepción de seguridad según la
Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana (ENSU) del INEGI.

"Sin duda, esta alerta no nos benefi-
cia, pero lamentablemente no sabemos
en qué se basan, porque los datos
estadísticos que hoy tenemos en
Tamaulipas no concuerdan con la
emisión de esta alerta", concluyó.

Ciudad de México/El Universal.-
Sin seguridad por parte de las autori-

dades, madres buscadoras localizaron 3

fosas clandestinas con restos humanos
en bolsas dentro de una casa abandon-
ada en el municipio de Tlajomulco de

Zúñiga en Jalisco, así lo informó la
activista Ceci Flores.

"Encontramos 2 fosas grandes, casi
2 metros de profundidad para encontrar
bolsas con restos humanos. Aquí se
encuentra una de mis compañeras, la
representante de Jalisco, Virginia
Ponce, haciendo la excavación para
hacer descubrimiento y pedir que ven-
gan las autoridades, sino descubrimos
los cuerpos ellos no pueden venir", dijo
Ceci Flores.

La madre buscadora denunció que la
Fiscalía no llego a tiempo para la
exhumación de los cuerpos tras una
búsqueda positiva.

En su cuenta de X, Ceci Flores
acusó que las autoridades las dejaron
solas para realizar los hallazgos.

"Seguimos aquí, está cayendo la
noche, rascando tierra y con la ilusión
de que más hijos vuelvan a casa. Dios
nos proteja", escribió.

Ciudad de México/El Universal.-
La migración de mexicanos hacia

Estados Unidos presenta un repunte
por encima de otras nacionalidades;
además, de la "expansión acelerada de
nuevos flujos" como familias enteras,
señaló Tonatiuh Guillén López, investi-
gador del Programa Universitario de
Estudios del Desarrollo de la UNAM.

La movilidad de familias mexicanas
superó a otras modalidades como la de
adultos solos, aseguró el también
expresidente de El Colegio de la
Frontera Norte, al participar en el ciclo
"Tienes una C.I.T.A. Ciencia,
Innovación, Tecnología, Academia en
el C3 con la Academia Mexicana de
Ciencias".

"Se trata de un éxodo dramático
"que no teníamos" debido, entre otros
factores, a la repercusión de la coyun-
tura pandémica, pero también por ele-
mentos como las violencias ejercidas
por integrantes del crimen organizado
en sus lugares de origen, lo que ha
repercutido en un deterioro del Estado
de derecho", dijo.

De acuerdo con cifras mensuales
presentadas por el también excomi-
sionado del Instituto Nacional de
Migración (INM), mientras que "en
octubre de 2017 se registraron aproxi-
madamente mil personas mexicanas
agrupadas en familias en la frontera sur
del vecino país del norte, en julio de
2022 rebasaron las cinco mil; pero en
noviembre y diciembre de 2023 casi
alcanzaron 40 mil, incluso por encima
de adultos solos que fueron alrededor
de 29 mil".

El investigador expuso durante su
presentación en el auditorio del Centro
de Ciencias de la Complejidad, que
desde abril de 2021 los migrantes hacia
la frontera sur de EUA -de países como
Cuba, Nicaragua y Venezuela- también
se han incrementado.

Dijo que "en el caso de Cuba se pre-
sentó un pico de diciembre de 2022 a
enero de 2023 al registrar alrededor de
43 mil personas; en ese mismo periodo
ciudadanos provenientes de Nicaragua
llegaron a 35 mil; y de Venezuela, en
agosto de 2023 alcanzó aproximada-
mente 66 mil".

Guillén López realizó una clasifi-
cación de épocas de la movilidad
regional a Estados Unidos.

Ubicó a 2008 y años anteriores
como la Época Clásica donde la
migración mexicana era prácticamente
la única que se aventuraba a nuestro
vecino país del norte, además de tener
como característica la composición de

adultos solos.
Siguió la denominada Época

Centroamericana (2009-2020), en la
cual hubo un declive de la movilidad
mexicana y expansión del flujo cen-
troamericano y su predominio; y, final-
mente, la actual Época Pos-COVID
(2021-2024), con el repunte de la mex-
icana, el crecimiento relativo del flujo
de naciones de América Central, donde
la composición social dominante son
los solicitantes de refugio.

"Se ha negado la movilidad mexi-
cana, es decir se busca invisibilizar este
fenómeno y, francamente, estamos en
expansión en ambas categorías, famil-
ias y adultos solos", finalizó.

Aumenta migración de familias 
hacia EU por la violencia

La movilidad de familias mexicanas superó a otras modalidades como la de
adultos solos.

Localizan fosas con restos humanos en Jalisco

Ceci Flores acusó que las autoridades las dejaron solas para realizar los hal-
lazgos.

Tamaulipas desestima alerta por violencia

El Consulado de Estados Unidos en Matamoros pidió no viajar en autobus-
es que crucen. por Reynosa para llegar al lado americano.

Padres migrantes 
dispuestos a dar la vida

Walter Gómez viaja con sus hijas Génesis, de 16 años, Einy, de 14, y Ashley
de ocho.



Redacción/Colombia.-                                        

El presidente de Colombia,

Gustavo Petro, sorprendió este

sábado al cancelar a última hora

su participación en la cumbre por

la paz en Ucrania, que se desarro-

lla este fin de semana en Suiza. 

La decisión fue anunciada

desde Estocolmo, donde el man-

datario colombiano se encuentra

en una visita de Estado. 

El mandatario colombiano

expresó su desacuerdo con el

enfoque del encuentro, al que

acusó de "construir bloques para

la guerra".

"Lo que hemos encontrado en

relación a la conferencia de paz,

entre comillas, en Suiza es que es

básicamente un alinderamiento al

lado de la guerra. Por eso he deci-

dido suspender mi visita",

declaró Petro a medios de comu-

nicación.

Sus comentarios subrayaron

una crítica profunda hacia la

estructura y objetivos del foro,

que, según él, no ofrece un espa-

cio libre para discutir verdadera-

mente los caminos hacia la paz

entre Rusia y Ucrania.

El mandatario colombiano

utilizó su cuenta en X para expre-

sar sus preocupaciones sobre la

cumbre de Suiza, afirmando que

sus conclusiones ya están prede-

terminadas. 

"El escenario del foro de

Suiza no es un foro libre para dis-

cutir los caminos de la paz entre

Rusia y Ucrania. 

La mayor parte de América

Latina y el Gobierno de

Colombia no estamos de acuerdo

con extender la guerra", mani-

festó Petro desde Suecia.

Inicialmente, Petro tenía pre-

visto partir desde Suecia hacia

Suiza para participar en la cum-

bre, donde líderes de 70 países se

reunirán para diseñar una hoja de

ruta para la paz entre Ucrania y

Rusia. 

Esta cita también incluía su

primer encuentro con el presiden-

te ucraniano, Volodimir Zelenski. 

Sin embargo, Petro dejó claro

que Colombia solo participará en

conferencias que busquen genui-

namente la paz y no la guerra.

La cumbre, que se lleva a

cabo en el lujoso complejo hote-

lero de Bürgenstock, cuenta con

la participación de líderes del G7,

a excepción del presidente de

Estados Unidos, Joe Biden, quien

ha enviado a la vicepresidenta

Kamala Harris en su lugar. 

Los países del G7 anunciaron

recientemente un préstamo de

50.000 millones de dólares a

Kiev, financiado con los intereses

de los activos rusos congelados,

lo cual ha sido una de las decisio-

nes más polémicas del encuentro.

Por lo que el presidente ruso,

Vladimir Putin, ha condicionado

cualquier alto el fuego y el inicio

de negociaciones a la retirada de

tropas ucranianas de las zonas en

disputa y la renuncia de Ucrania

a unirse a la OTAN. 

Esta propuesta ha sido recha-

zada tajantemente por Ucrania y

sus aliados occidentales, quienes

consideran inaceptable la deman-

da de Rusia.

Petro también se refirió a la

guerra en Gaza durante sus decla-

raciones, aunque no ofreció deta-

lles específicos. 

La cancelación de Petro ha

sido recibida con reacciones mix-

tas en la comunidad internacio-

nal.

Busca Ucrania 
caminos para la paz

El presidente ucraniano,

Volodimir Zelenski, manifestó su

esperanza de alcanzar la paz en la

cumbre que busca vías para

poner fin al conflicto con Rusia,

ausente en el encuentro. 

"Creo que seremos testigos de

cómo se hace historia aquí en la

cumbre. Que se establezca una

paz justa lo antes posible",

declaró Zelenski al inicio del

evento.

"Todo lo que se acuerde en la

cumbre formará parte del proce-

so de paz", añadió. 

"Conseguimos devolver al

mundo la idea de que los esfuer-

zos conjuntos pueden detener la

guerra y establecer una paz

justa", concluyó el mandatario

ucraniano.

Redacción/Cuba.-                        

El presidente de Cuba, Miguel
Díaz-Canel, realizó una visita a
uno de los cuatro buques militares
de la Flota del Norte de Rusia,
atracados en el puerto de La
Habana.

Durante su recorrido, Díaz-
Canel expresó a los marineros
rusos su agradecimiento por la
oportunidad de conocer las embar-
caciones. 

Los tripulantes del destacamen-
to militar ruso recibieron al presi-
dente cubano, quien escribió unas
palabras en el libro de visitantes de
la fragata. 

"Es la expresión de los sólidos e
históricos lazos de la amistad, her-

mandad y cooperación que existe
entre nuestros pueblos, Gobiernos
y Fuerzas Armadas. 

Agradecemos la oportunidad
que nos han dado de visitar las
naves del destacamento y las

explicaciones tan amplias que nos
han brindado. 

Encuentros como este fortale-
cen nuestras relaciones y vínculos
amistosos", afirmó Díaz-Canel.

Mientras tanto, los ciudadanos

cubanos continúan haciendo fila
para ver de cerca las naves, que lle-
garon a la isla el miércoles y per-
manecerán hasta el próximo lunes.

Este sábado, la fragata Admiral
Gorshkov reabrió sus puertas a los
visitantes después de una pausa el
viernes. 

A pesar de la lluvia, cientos de
cubanos se acercaron a la bahía de
La Habana para ver el submarino
de propulsión nuclear Kazán y
explorar la fragata, una de las más
modernas embarcaciones de la
flota rusa.

Por lo que para visitar la fraga-
ta, los interesados deben pasar por
una minuciosa revisión de seguri-
dad y luego entran en grupos de 30
personas.

Redacción/EU.-                        

Este sábado, la vicepresidenta
de Estados Unidos, Kamala Harris,
anunció un nuevo paquete de
ayuda para Ucrania que supera los
1.500 millones de dólares, destina-
do principalmente a fortalecer el
sector energético y proporcionar
asistencia humanitaria. 

El anuncio se realizó durante la
cumbre por la paz en Ucrania, lle-
vada a cabo en la lujosa estación de
montaña de Bürgenstock, en Suiza,
dos años después del inicio de la
invasión rusa.

Harris detalló que la ayuda
incluye 500 millones de dólares en
nuevos fondos para la asistencia
energética. 

Además, 324 millones de dóla-
res previamente asignados por la
Agencia de Estados Unidos para el
Desarrollo Internacional (USAID)

se redirigirán para hacer frente a las
necesidades energéticas de emer-
gencia de Ucrania. 

"Este financiamiento reparará la
infraestructura energética dañada
en la guerra, ampliará la genera-
ción de energía, fomentará la inver-

sión del sector privado y protegerá
la infraestructura energética",
declaró Harris en un comunicado.

El paquete también contempla
más de 379 millones de dólares en
asistencia humanitaria, destinados
a abordar las necesidades urgentes

de los refugiados, los desplazados
internos y las comunidades afecta-
das por el conflicto. 

Asimismo, el Departamento de
Estado, con el apoyo del Congreso,
proporcionará otros 300 millones
de dólares en ayuda para la seguri-
dad civil de Ucrania.

El presidente ucraniano,
Volodimir Zelenski, expresó su
esperanza de lograr la paz en la
cumbre, a pesar de la ausencia de
Rusia. 

Cabe mencionar que el canciller
alemán, Olaf Scholz, criticó la acti-
tud de Rusia por rechazar las pro-
puestas de paz basadas en la ley
internacional y la Carta de las
Naciones Unidas. 

"Es verdad que la paz no se
puede lograr sin implicar a Rusia,
pero no olvidemos que Rusia sigue
lanzando su brutal guerra", afirmó
Scholz. 
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Lamenta Rusia respuesta ‘poco
constructiva’ de Occidente

Redacción/Inglaterra.-                              

El rey Carlos de Inglaterra y

la princesa de Gales, Catalina,

han reaparecido este sábado en

público en el conocido como

Desfile del Estandarte, una cele-

bración militar anual en Londres

que coincide con el cumpleaños

del monarca. 

Esta es la primera aparición

pública de Kate Middleton en

seis meses, desde que se anunció

que se le había diagnosticado

cáncer, lo que ha generado gran

expectativa y emoción entre los

asistentes.

La princesa de Gales llegó

acompañada de sus hijos en una

carroza tirada por caballos, par-

tiendo del Palacio de

Buckingham. 

Antes, el rey Carlos y la reina

Camila habían salido en otra

carroza, según informaron los

medios británicos. 

La presencia de la familia real

fue recibida con aplausos y víto-

res por parte del público, que se

congregó en la conocida avenida

Mall de Londres, donde se insta-

laron gradas y una tribuna para

contemplar el desfile.

El evento marca un momento

significativo para Catalina, quien

se sometió en enero a una inter-

vención quirúrgica abdominal y

está recibiendo quimioterapia

preventiva. 

El Palacio de Kensington

publicó el viernes un comunica-

do oficial anunciando la partici-

pación de Kate en el acto militar. 

En el mensaje, se informaba

que la princesa de Gales tiene

"días buenos y días malos" y que

"aún no está fuera de peligro".

"Mi tratamiento sigue y

seguirá durante unos pocos

meses más", relató Middleton

Cancela Petro participación 
en cumbre de paz en Suiza

La princesa de Gales se sometió en enero a una intervención
quirúrgica abdominal.

Anuncia Kamala Harris más de 1500 mdd para Ucrania

Redacción/Rusia.-                                        

Este sábado, el portavoz del

Kremlin, Dimitri Peskov, expresó

su pesar por la escasa disposición

de Ucrania y sus aliados a respon-

der de manera constructiva a la

reciente propuesta de paz reiterada

por el presidente de Rusia,

Vladimir Putin. 

"Hemos visto una enorme can-

tidad de reacciones oficiales, todas

ellas de naturaleza poco constructi-

va", declaró Peskov, según la agen-

cia rusa TASS.

El presidente Putin, el viernes

pasado, ofreció nuevamente las

condiciones bajo las cuales Rusia

estaría dispuesta a participar en

negociaciones con Ucrania. 

Entre estas condiciones se

encuentra la admisión por parte de

Kiev de la soberanía rusa sobre las

áreas del país que Rusia ya contro-

la, una demanda que las autorida-

des ucranianas han rechazado

categóricamente.

El presidente ucraniano,

Volodimir Zelenski, describió la

propuesta de Putin como un

"ultimátum" y la calificó como

parte de la "nueva ola del nazismo

ruso". 

Por su parte, la portavoz de

Exteriores de Rusia, Maria

Zajarova, instó a los participantes

en la conferencia sobre Ucrania,

organizada por Zelenski y que

comenzó este sábado en Suiza, a

discutir las propuestas de paz de

Putin si realmente desean "salvar

al mundo". "Si quieren salvar el

mundo, discutan la propuesta de

Vladimir Putin. 

El presidente ruso lo dijo todo y

mostró el verdadero camino hacia

la paz. 

Sólo aquellos que no quieren la

paz no pueden ver, no pueden

entender", enfatizó Zajarova.

Redacción/Irán.-                                         

Los gobiernos de Suecia e Irán

han alcanzado un acuerdo de

intercambio de prisioneros, libe-

rando a los suecos Johan

Floderus y Said Azizi, presos en

Irán, informó el primer ministro

sueco, Ulf Kristersson. 

A cambio, Estocolmo ha pues-

to en libertad a Hamid Nuri, iraní

condenado a cadena perpetua por

la muerte de presos en Irán.

Kristersson destacó que

Floderus y Azizi, encarcelados

sin motivo en Irán, se reunirán

hoy (sábado) con sus familias en

Suecia.

"¡Bienvenidos a casa!",

expresó el mandatario en la red

social X. 

Los dos suecos viajarán este

sábado a Omán, mediador en las

negociaciones.

El secretario de la Comisión

de Derechos Humanos iraní,

Kazem Gharibabadi, confirmó la

liberación de Nuri, detenido

desde 2019. Ursula von der

Leyen, presidenta de la Comisión

Europea, y Josep Borrell, Alto

Representante de la Política

Exterior de la UE, celebraron la

noticia y agradecieron el esfuerzo

sueco.

Nuri, arrestado en el aeropuer-

to de Arlanda en Estocolmo en

2019, fue juzgado en Suecia bajo

el principio de jurisdicción uni-

versal, debido a su papel en las

torturas y ejecuciones de miles de

miembros de la Organización de

los Muyahidines del Pueblo de

Irán (PMOI) en 1988. Su conde-

na fue duramente criticada por

Irán, que siempre consideró su

detención y juicio como ilegales

e injustos.

Por su parte, Johan Floderus,

trabajador de la UE, fue arrestado

durante un viaje turístico en Irán

bajo acusaciones de espionaje y

"corrupción sobre la tierra", una

figura legal utilizada frecuente-

mente para perseguir a opositores

políticos en Irán. 

"Este financiamiento reparará la infraestructura energética
dañada" expresó la vicepresidenta de EU.

Gustavo Petro tenía previsto partir este sábado desde Suecia a la
cumbre en Suiza, sin embargo, canceló su viaje.

Irán libera a trabajador de la UE en un intercambio de prisioneros con Suecia

Reaparecen el Rey Carlos
y Catalina en acto público

En el helipuerto de la fragata, los visitantes reciben una expli-
cación sobre la nave antes de comenzar el recorrido. 

Los gobiernos de Suecia e Irán han alcanzado un acuerdo de
intercambio de prisioneros.

El presidente Putin, ofreció el viernes nuevamente las condi-
ciones bajo las cuales se estaría dispuesto a negociar. 

Visita el presidente de Cuba uno de los cuatro buques rusos
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Ante la alerta de copiosas precipitacio-
nes para el estado, las diferentes corpora-
ciones municipales metropolitanas se han
declarado en alerta para, por un lado, rea-
lizar acciones preventivas como limpieza
de drenajes y cañadas, y por otro, estar a la
expectativa para salvaguardar la integridad
física de las personas.

En Monterrey, el Consejo de Protección
Civil se declaró en fase activa ante la alerta
nacional emitida por el pronóstico de llu-
vias de fuertes a intensas.

Dependencias del Gobierno municipal
implementan una serie de acciones ten-
dientes a prevenir, mitigar y salvaguardar
la integridad física de la población.

La Secretaría de Servicios Públicos in-
tensificó la limpieza de rejillas, alcantari-
llas e infraestructura pluvial para retirar la
basura que impide los escurrimientos y
provoca inundaciones.

Tan sólo en la zona norte de la ciudad,
se recolectaron alrededor de 47 toneladas
de basura y azolve.

Por eso, el Director Operativo de Ser-
vicios Públicos, Arturo Lenar Tamez,
llamó a la comunidad a evitar arrojar ba-
sura en la calle.

Recalcó que la autoridad hace su trabajo
al mantener permeables la infraestructura

pluvial, y es corresponsabilidad ciudadana
mantener la ciudad limpia.

En Santa Catarina se dispuso la limpia
de cañadas y alcantarillas, eliminando ba-
sura y cacharros, para evitar inundaciones.

A través de cuadrillas de Servicios Pú-
blicos  se han realizado 49 operativos en
los cuales se recorrieron sitios diversos de
la Ciudad, donde se destaparon alcantari-
llas y se hizo un barrido de las mismas para
eliminar todo tipo de basura.

La limpieza de alcantarillas inició en la
colonia López Portillo, en el cruce de Flo-
rencia y Acamapichtli.

En este lugar se eliminó escombro y ba-
sura, hasta llantas y colchones, para dejar el
paso libre al agua generada por precipita-
ciones pluviales, las cuales, de acuerdo a
los pronósticos meteorológicos, se presen-
tarán a partir del miércoles 19.

Asimismo, Protección Civil prepara un
operativo preventivo para la población,
ante el arribo de lluvias y actividad eléc-
trica previsto durante la próxima semana.

Y en García, el alcalde Carlos Guevara
Garza, encabezó la sesión del Consejo Mu-
nicipal de Protección Civil, para acordar
acciones a fin de proteger a la ciudadanía

Guevara Garza pidió a la población
mantenerse al pendiente de sus redes so-
ciales y las del Municipio, donde estará
compartiendo recomendaciones, así como
actualizaciones meteorológicas

Jorge Maldonado Díaz                                      

Argumentando cuestiones personales, el
magistrado del Tribunal Superior de Justi-
cia, Carlos Emilio Arenas Bátiz presentó su
renuncia con carácter de irrevocable al
cargo que ostenta en el Poder Judicial.

Esto lo presentó a menos de seis meses
en que terminaría su segundo periodo como
un integrante del TSJ.

El escrito fue entregado en la Oficialía
de Partes del Congreso Local, para que los
diputados se den por enterados y hagan lo
conducente de acuerdo con lo establecido
por la ley.

En el documento, el magistrado les ex-
plica a los legisladores que la decisión to-
mada es por un asunto personal conforme a
su plan de vida.

“Por cuestiones personales y conforme
a mi plan de vida y a los proyectos que me
he trazado en ejercicio de mi derecho hu-
mano al libre desarrollo de la personalidad,
ya no me será posible continuar cum-
pliendo, como hasta ahora, el honroso cargo
que ostento”.

“Por tal motivo, me veo determinado a

presentar esta renuncia”, explico Arenas
Bátiz en el escrito.

Será hasta el próximo miércoles durante
la Sesión Permanente cuando los legislado-
res le den entrada al expediente.

De aceptarse por el Congreso en los tér-
minos planteados, la renuncia entraría en
vigor el próximo 2 de julio.

Esto por supuesto que traerá una nueva
disputa entre el Poder Legislativo y el Poder
Ejecutivo.

Pues apenas el pasado 4 de marzo, Jorge
Luis Mancillas presentó también su renun-
cia ante el Congreso Local.

El ahora exmagistrado, terminaba su pe-
riodo en el Poder Judicial el próximo mes
de septiembre.

En sesión extraordinaria, los consejeros
de la Judicatura avalaron a Marcela Cecilia
García Valladares, Marisol Isidora Muñiz
Flores y Neyda Nataly Oviedo Guevara
como las aspirantes para pelear por ese
puesto.

Esto ya ocasionó un nuevo enfrenta-
miento entre las bancadas del PRI y del
PAN contra la de MC, sobre todo porque
estos últimos han señalado que la designa-
ción de las tres mujeres es completamente
ilegal y han advertido que no se contará con
los suficientes votos para avalar a una de las
aspirantes.

Consuelo López González                              

Al tiempo que la probabilidad de for-

mación de una tormenta tropical en el

suroeste del Golfo de México creció a

un 60 por ciento; la Comisión Nacional

del Agua alertó de un segundo sistema

al este de la Península de Florida.

A través de un comunicado de

prensa, el Sistema Meteorológico Na-

cional dio a conocer que se prevé el

doble de precipitaciones durante los pró-

ximos 7 días.

Las lluvias llegarían a tierras regias a

partir del próximo miércoles y hasta el

fin de semana.

“Se prevé la formación de una zona

de baja presión en el suroeste del Golfo

de México. Incrementa al 60 por ciento

su probabilidad para el desarrollo cicló-

nico en 7 días”, informó.

“Se prevé la formación de una zona

de baja presión al este de la península de

Florida. Presenta 20  por ciento de pro-

babilidad para el desarrollo ciclónico en

7 días”.

Protección Civil Nuevo León man-

tiene el monitoreo de ambos desarrollos

ciclónicos.

El gobierno del Estado exhortó a la

población a mantenerse informados a

través de fuentes oficiales y atender las

recomendaciones que emite la corpora-

ción de auxilio.

En coordinación con las direcciones

municipales de Protección Civil y de-

pendencias de los tres órdenes de go-

bierno, como el Ejército Mexicano y la

Guardia Nacional. 

Evita transitar en zonas inundadas

porque el agua puede arrastrar incluso

vehículos, no caminar  en zonas inunda-

das porque puede haber cables con ener-

gía eléctrica bajo el agua, son parte de

las medidas a seguir. 

Además de evitar cruzar ríos, arro-

yos, vados y zonas bajas porque puedes

ser arrastrado por el agua, no cruzar

puentes si el agua pasa por encima de

ellos.

Si habitas en cañadas o laderas muy

inclinadas, evita acercarte al río, ya que

puede arrastrar piedras, lodo, troncos de

árboles, reportar las coladeras, alcanta-

rillas que estén tapadas y mantenlas lim-

pias.

Ante cualquier emergencia marcar al

9-1-1.

Le faltaban seis meses para terminar
su encomienda.

A limpiar rejillas de pluviales para evitar inundaciones.

Hay que estar alerta a las indicaciones de Protección Civil.

Renuncia Carlos Arenas a su cargo en el TSJ

Jorge Maldonado Díaz                                     

Para el PAN regio, la impugnación de la
ex candidata de Movimiento Ciudadano a
la alcaldía de Monterrey, Mariana Rodrí-
guez Cantú, es una falta de respeto al elec-
torado que decidió por una sigla política
diferente a la ola naranja.

Policarpo Flores Peña, líder de los pa-
nistas de Monterrey, dijo que el único que le
“robó la elección” fue su esposo, gracias a
temas como “la triangulación de los 200 mi-
llones a su despacho, la compra de un te-
rreno por 700 millones, la elección de
Estado que encabezó, la detención de sus
funcionarios comprando votos, todas esas
transas claro que iban a terminar cobrándole
factura a su esposa”.

Por tal motivo el panista recomendó a la
ex candidata emecista, no buscar excusas y
culpables en el exterior.

“Mariana no debe echar culpas hacia
afuera, no necesita buscar en el exterior al o
a los causantes de su derrota, cuando todos
sabemos que el principal culpable de su de-
bacle vive con ella bajo el mismo techo en
el municipio de San Pedro” dijo.

Flores Peña consideró como una falta de
respeto hacia los regiomontanos que no vo-
taron por la esposa del Mandatario nuevo-

leonés.
“Todo este circo que están armando

donde supuestamente hubo anomalías en la
elección, es una falta de respeto para todos
los regiomontanos que el 2 de junio acudie-
ron a votar por una opción de verdad y que
realmente tiene experiencia para gobernar”.

El líder panista señaló que ahora habrá
que analizar si Mariana Rodríguez no ha-
bría cometido una ilegalidad al aparecer en
una rueda de prensa y hablar de temas polí-
tico electorales, cuando en días pasados ella

misma anunció su regreso a la dependencia
estatal “Amar a Nuevo León”.

“Si mal no recuerdo días después de
aceptar su derrota en las urnas ella anunció
su regreso al aparato del Estado, habrá que
ver si la esposa del Gobernador, al aparecer
en una rueda de prensa de manera pública
no está cometiendo alguna irregularidad o
ilegalidad como las que todos los días seña-
lan a su esposo el gobernador Samuel Gar-
cía y la administración que encabeza”,
culminó el panista.

Analizan si Rodríguez no cometió irregularidad al hablar de política cuando ya
regresó a su cargo en el gobierno estatal.

Advierte Conagua crece riesgo
por segunda tormenta tropical

Los interesados pueden presentar su propuesta para la mejora del servicio.

Consuelo López González                             

En garantía de la integridad física de

los alumnos de educación básica, el go-

bierno del Estado lanzó a consulta pú-

blica las reglas para el otorgamiento de

permisos a los Prestadores del Servicio

de Transporte Escolar.

Con fecha límite de este 19 de junio,

los padres de familia y población en ge-

neral podrán emitir su opinión, comen-

tarios y propuestas respecto a esta

modalidad de transporte.

Los interesados podrán consultar la

propuesta en el link

https://nl.gob.mx/convocatorias/con-

sulta-publica-convocatoria-para-

permiso-de-transporte-escolar.

“Te invitamos a participar en esta

consulta pública, nos interesa conocer tu

opinión, comentarios y/o propuestas

sobre el proyecto de ‘Acuerdo mediante

el cual se emite la Convocatoria para el

Otorgamiento de Permiso a los Presta-

dores del Servicio de Transporte con

Destino Específico en su modalidad de

Transporte Escolar”, cita la convocato-

ria.

“Sé parte de la elaboración de las

propuestas de Mejora Regulatoria del

Gobierno del Estado de Nuevo León”.

“La propuesta y su formulario de im-

pacto regulatorio, estarán a disposición

de los ciudadanos y sectores interesados

de la sociedad por un promedio de cinco

días hábiles>”, agrega.

Entre otros requisitos, los operadores

deben obtener una cita, acreditar la re-

visión físico – mecánica, Visto Bueno

de No Infracciones, expedición de com-

probante de Alta de Unidad y permiso.

Para hacer sus propuestas, los parti-

cipantes deberán registrar sus principa-

les datos de contacto.

El transporte escolar se define como

una unidad de movilidad para las insti-

tuciones, destinada a transportar a los

estudiantes de la institución a su domi-

cilio y viceversa.

Ofrecer a los padres el servicio del

transporte escolar para sus hijos es una

manera de favorecer a las actividades

diarias tanto de ellos como de sus hijos.

Además de ofrecer la seguridad de

que los niños lleguen a su destino,

brinda facilidad en los tiempos de los

padres de familia que trabajan y repre-

senta menor contaminación al poder ir

más de 5 pasajeros en una sola unidad:

los automóviles generan un aproximado

del 20% del dióxido de carbono, siendo

el principal causante del gas de efecto

invernadero.

‘Impugnación de Mariana es una falta de respeto’: AN

Se declaran municipios 
en alerta ante las lluvias

Abre Estado consulta
sobre transporte  escolar

Ya no es uno, sino dos fenómenos meteorológicos que podrían impactar NL.

El SMN prevé el doble
de precipitaciones 

en los próximos 7 días



Ahora sí que la pregunta del millón, quieran o
no, para que los ahora alcaldes electos cumplan
con una de las principales demandas, como el
combate a la inseguridad es, de dónde van a
sacar policías.

Lo anterior por la simple y sencilla razón de
que la ''producción'' de elementos no se da en
maceta, ni mucho menos, pues es el ''coco''
general.

Y, si no lo quiere creer basta con preguntarle
a quienes de una u otra forma tienen las riendas
de los cuarteles policiacos y saben del chapuli-
neo.

Por lo que no descarte que a las primeras de
cambio se dé el pirateo de policías, que, si bien
no es cosa nueva, sí es una recurrente de las
administraciones.

Toda vez que la oferta de las mejoras, seguirá
siendo el curricán de quienes arriesgan sus
vidas para dar cumplimiento a una de las acti-
vidades de alto riesgo.

No es por echarle mosca a nadie, pero no le
extrañe si de la noche a la mañana, el tema de
la elección del nuevo fiscal general de justicia
en Nuevo León pone nerviosos a más de dos.

Pero, especialmente si éste mismo detalle
genera algunas renuncias o reacomodos
''inesperados'' o que al menos por el momento
no eran considerados, pero el asunto obliga. Así
que pare oreja.

Pues a como se los gastan los grupos políticos
de la entidad, no lo dude ni tantito, ya que
siguen operando hoy más que nunca después de
la realización de las elecciones en la localidad.

Ahora que los pronósticos de lluvia para los
próximos días o, mejor dicho, las próximas
horas, ya dan avisos, vale ver qué autoridad ya
hizo su tarea.

Sobre todo, por aquello de lo copioso de los
augurios, que muestran un alto porcentaje y que
requiere de medidas preventivas, sin exagerar.

Habrá que recordar, que, en cuestión de fenó-
menos naturales, ante todo aviso preventivo,
habrá que tomar providencias y no permitir
omisiones.

Especialmente, por aquello de la tragedia que
cobró por lo menos nueve vidas y dejó heridos
en un acto político en el municipio de San
Pedro.

Por lo que urge revisar, las condiciones en que
se encuentran ríos, canales y arroyos y obras en
construcción, porque el golpe avisa.

Quién sabe si haya sido por los fuertes vientos
o por el conocido vandalismo, pero mucha de la
propaganda política ya es basura electoral.

Mucha de la publicidad que sirvió de promo-
ción para los candidatos de la pasada elección,
ya desapareció o fue retirada a la brava.

Por lo que ahora hasta en cierta forna se
''extrañan'' las mantas o pendones que se veían
hasta en la sopa, por lo que se le debe seguir la
huella.

Después de que Mauricio Fernández candida-
to ganador de las pasadas elecciones en San
Pedro, advirtió del retiro de algunas obras ofi-
ciales, hay quienes se han puesto más exigen-
tes.

Sobre todo, por las presuntas ''afectaciones''
que estas causaron en propiedades privadas y
comercios durante el largo tiempo en que diver-
sos trabajos tuvieron su lado ''negativo''.

Por lo que no faltaron los vivillos que ya
manifestaron su apoyo a las determinaciones
del futuro alcalde, sugiriendo incluya en sus
planes de ''regeneración'', un apartado de
''apoyos''.

Domingo 16 de junio del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
El 7.6 por ciento de los adultos mayores

que viven en la entidad ha sido víctima de
episodios de violencia


“Todo este circo que están armando

donde supuestamente hubo anomalías en
la elección, es una falta de respeto para

todos los regiomontanos”

Se preparan corporaciones de auxilio
de NL ante la advertencia de 

potenciales lluvias para el Estado

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Policarpo
Flores
Peña

ECOLOGÍA

César López                                      

La Facultad de Filosofía y Letras
(FFYL) de la Universidad Autónoma
de Nuevo León tiene en Filo Verde un
grupo estudiantil reconocido y que
genera un impacto significativo en
temas de medio ambiente y ecología
en la dependencia. 

Para compartir la experiencia ema-
nada de las actividades del grupo, la
Secretaría de Sustentabilidad de la
UANL transmitió la conferencia
“Seamos eco líderes”, impartida por
Adrián Fernando Meléndez, presi-
dente de Filo Verde UANL, el 6 de
junio a través de UANL Sustentable. 

Meléndez egresó de la
Preparatoria 8 y Filo Verde inició
como un proyecto personal al ingresar
a la facultad. Pasó a ser de la adminis-
tración y desde hace un año mantie-
nen actividades.

Inició como voluntario en el Club
de Ecología de la Preparatoria 8 hasta
llegar a ser su representante. 

“Hemos estado colaborando acti-
vamente. Seamos eco líderes. Vamos
a estar impulsando que ustedes sean
líderes en el medio ambiente y la sus-
tentabilidad”, señaló Meléndez.

Filo Verde mantiene relación con

otras dependencias para realizar acti-
vidades en conjunto como fue un
curso de primeros auxilios y la sepa-
ración de medicamentos caducos y
residuos biológicos infecciosos. 

“De la misma manera nosotros
también hemos acudido a otras
dependencias a platicar cómo fue que
surgió el proyecto, cómo realizar
huertos ecológicos en tu casa”, señaló
Meléndez. 

Adrián Fernando Meléndez señaló
que, de haber comenzado con solo 13
personas en la asociación, hoy cuenta
con cerca de 120 integrantes.

“Pertenecer a una asociación como
esta te genera un currículum, una
reflexión enorme al estar en estas acti-
vidades. El voluntariado es muy
bueno y estoy muy agradecido. El
reto más grande que tuvimos fue
mantener la constancia porque empe-
zamos desde cero”, indicó. 

Uno de los retos más importantes
que se presentaron es la administra-
ción de más de 100 miembros como
parte del personal, sin embargo, traba-
jan a su tiempo, tranquilos haciendo
uso de la empatía, compromiso,
honestidad, lealtad, justicia y respon-
sabilidad.

Alma Torres Torres                                 

Aunque todavía se encuentran lejos
de los niveles recomendados por la
Secretaría de Salud y la Organización
Mundial de la Salud, los niveles de
contaminación en la zona metropolita-
na de Monterrey han ido a la baja en
los últimos 19 años.

Lo anterior, debido a que las partí-
culas suspendidas PM10 y PM2.5, que
son dos de los principales contaminan-
tes atmosféricos, bajaron del 2005 al
2023 en niveles cercanos a un tercio
del total en el que se encontraban. 

El análisis realizado con datos del
Sistema Integral de Monitoreo
Ambiental, elaborado por el
Observatorio Ciudadano de la Calidad
del Aire del Área Metropolitana de
Monterrey (OCCAMM) determina
que las concentraciones promedio
anuales de PM2.5 disminuyeron
37.1%.

Asimismo, las PM10 bajaron 31.5
por ciento en el mismo periodo, según

cifras oficiales. 
La Organización Mundial de la

Salud (OMS) los clasifica como alta-
mente nocivos debido a su impacto en
los sistemas respiratorio y cardiovas-
cular, principalmente. 

Mientras que, las PM2.5 son aún
más dañinas debido a su tamaño, pues-
to que pueden penetrar a profundidad
en el tracto respiratorio. 

Las principales fuentes de este
material son los procesos de quema de
combustibles fósiles, generados por
los vehículos automotores y por las
industrias. 

Aunque se registró la disminución
en los niveles de emisiones, todavía se
encuentran por encima de las normas
recomendadas por la Secretaría de
Salud y por la OMS. 

La norma nacional para PM2.5 es
de 10 microgramos por metro cúbico,
mientras que en el 2023 estas emisio-
nes registraron un promedio anual de
19.7 microgramos, es decir, casi el
doble. 

Sin embargo, la norma internacio-

nal es todavía más estricta, ya que se
ubica en cinco microgramos por metro
cúbico, por lo que los niveles registra-
dos en la zona metropolitana de
Monterrey equivalieron casi al cuádru-
ple. 

La concentración de PM10, los
niveles en la metrópoli regiomontana
promediaron 60 microgramos por
metro cúbico, cifra que resultó casi el
doble que los 28 recomendados por
Salud federal.

Aseguran bajan PM 2.5 en 37  por ciento

Esta disminución se dio del 2005 al 2023, según el SIMA.

El grupo Filo Verde busca más asociaciones preocupadas por el
ambiente dentro de la UANL.

Según RE, el cien por ciento de los árboles han sobrevivido.

Consuelo López González                     

A casi un año, el Bosque
Ciudadano bajo la Línea 1 del Metro
sigue vivo y floreciendo.

Reforestación Extrema informó
que el 100 por ciento de los 899 árbo-
les plantados desde la Estación Y grie-
ga hasta la Estación Talleres, lucen
majestuosos.

Mediante imágenes en redes socia-
les, mostraron los frutos del corredor
biológico.

“Al día de hoy, el 100% de los
árboles que instalamos bajo la Línea 1
del metro, se ven así”, compartieron.

“Todas las especies que utilizamos
son productoras de flores, convirtien-
do este proyecto en un verdadero
corredor biológico para aves, insectos
y reptiles”.

“Del total de 899 árboles planta-
dos, 899 se encuentran vivos y con un
excelente desempeño”, agrega la
publicación.

A lo largo del camellón central, se
plantaron diversas especies nativas
que soportarán las inclemencias del
tiempo y altas temperaturas de la ciu-

dad.
La meta es cambiar la plancha de

concreto por áreas verdes; además de
elevar la calidad de vida urbana y el
bienestar colectivo, así como la crea-
ción de espacios públicos confortables
que favorezcan la convivencia ciuda-
dana.

Encinos, sicomoros, potros, cres-
pones, mimbres, colorines, mimbres y
anacahuitas, son algunas de las espe-
cies trasplantadas.

Al respecto, Abraham Vargas
Molina, director del Sistema de
Transporte Colectivo Metrorrey, pidió
a la ciudadanía coadyuvar con su pre-
servación.

“Le pedimos a la ciudadanía su
apoyo para que se mantengan limpios
los cajetes, la labor de limpieza ha sido
continua y día a día siguen aparecien-
do los cajetes con basura”, manifestó.

Para comprobarlo por sí mismos, la
asociación invitó a la ciudadanía a
caminar por este bosque.

“No nos creas a nosotros, tú mismo
puedes verificarlo. Camina desde la Y
griega hasta la estación Talleres y nos
cuentas qué encontraste”.

Llama  a universitarios a
convertirse en eco líder

Sigue floreciendo Bosque
Ciudadano en Monterrey

Ignacio González Bañuelos                        

El Municipio de Guadalupe pre-
sentó el Atlas de Riesgos Naturales
y Riesgos Antropogénicos, y
enlistó las acciones para enfrentar
el cambio climático, informó
Cristina Díaz.

La Alcaldesa alertó que tienen
identificados 25 zonas de riesgo,
principalmente en la velocidad y
cantidad de escurrimientos que des-
cienden del Cerro de la Silla, por lo
que instó a operar el Programa de
Acción Climática 2024.

Ante ambientalistas, estudiantes
y empresas socialmente responsa-
bles, Cristina Díaz detalló que
como medidas para reducir el
impacto del Cambio Climático des-
tacan: programas de energía limpia,
la reducción del consumo energéti-
co, cero quema de basura, detectar
emisiones de fuentes móviles,
comercios y servicios, reciclaje y
separación de residuos, reforesta-
ción, y aumento de áreas verdes.

“Como parte de nuestro

Programa de Acción Climática y
Agenda Verde, hemos redoblado
nuestros esfuerzos de cuidar, lim-
piar y conservar el Río La Silla, el
único río vivo de la zona metropo-
litana; y durante 2022 y 2023 reti-
ramos más de 16.5 toneladas de
basura y cacharros de su cauce”,
señaló Díaz.

Tras la presentación, además, la

Alcaldesa señaló que se han
emprendido diferentes acciones
como parte de la agenda verde del
Municipio, entre ellas, el recién
aprobado Reglamento de Acción
Climática para Guadalupe, que
contempla obras de reducción a la
vulnerabilidad por inundaciones,
sequía y deslaves.

“Mi agradecimiento al Centro de

Innovación y Diseño de la Facultad
de Arquitectura y al Centro de
Ingeniería, de la Universidad
Autónoma de Nuevo León, por su
participación fundamental. Cuál es
el reto que tenemos, los escurri-
mientos del Cerro de la Silla”,
expresó la Alcaldesa.

Entre las instituciones presentes
estuvieron la Empresa Torrey,
Pronatura Noreste, Reciclaje
Electrónico Avanzado, Caminantes
Contry, colonos de Contry,
Sociedad Sostenible S.A., ITNL,
Preparatoria 8 y Conalep Don
Víctor Gómez Garza, detalló la
Presidenta Municipal.

Asimismo, Díaz enumeró entre
estas, a la “Declaratoria de Área
Natural Protegida del Río La
Silla”; la instalación de 9 escuelas
de lluvia; el Programa de Manejo
del Área Natural Protegida Río La
Silla.

También, la creación de la
Unidad de Control Ambiental
(UNICAM); la firma del acuerdo
con la CONANP para preservar el
“Monumento Natural Cerro de la
Silla”; y el Reglamento de Acción
Climática.

Cuenta Guadalupe con su Atlas de Riesgo 

Ahora toca contar con el Programa de Acción Climática para prevenir
desastres.
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Ante los recurrentes acciden-

tes ferroviarios, Protección

Civil Nuevo León llamó a la

población a no tratar de ganarle

el paso al tren.

El área encabezada por Erik

Cavazos, advirtió que el querer

ganar unos segundos se traduce

en múltiples daños materiales,

lesiones e incluso perder la vida.

Ejemplo de ello, el trenazo

este viernes en la Vía Laredo, en

Avenida Manuel L. Barragán y

Las Torres, en el municipio de

Escobedo.

“Al conducir protege tu inte-

gridad y la de tu acompañante,

si vas a cruzar una vía de ferro-

carril hazlo con precaución,

actualmente Nuevo León ocupa

el primer lugar nacional en acci-

dentes viales en cruces de tren”,

se alertó.

“Evita accidentes ferrovia-

rios, no arriesgues tu vida, ni la

de los demás. Sigue las reco-

mendaciones al cruzar por una

vía de ferrocarril”.

Nunca intentar ganarle el

paso al tren, considerar un tiem-

po adecuado si en el recorrido

se cruzará vías de ferrocarril,

reducir la velocidad del automó-

vil antes de llegar a los cruceros,

así como mantener una distan-

cia segura entre el auto y las

vías del tren.

Además de mantenerse alerta

donde haya señales ferroviarias,

normalmente el tren marca su

paso con silbatos;  evitar utilizar

equipos electrónicos como celu-

lares al acercarte a alguna vía

del ferrocarril, y hacer alto total

al momento de cruzar las vías.

De registrarse cualquier inci-

dente, llamar al 9-1-1.

La mañana del viernes, la

caja de un tráiler quedo partida

en dos luego que el operador

intentó ganarle el paso al tren.

El trailero presenta lesiones

que no ponen en peligro su vida.

Contrario a ello, días atrás un

hombre de entre 30 y 35 años

murió tras ser arrollado por el

ferrocarril en el municipio de

Salinas Victoria.

(CLG)

Para garantizar la cobertura de
los derechos de las personas de la
tercera edad; el gobierno de Nuevo
León llamó a erradicar cualquier
tipo de violencia, agresión y discri-
minación contra la población de 60
años y más.

En el marco del Día Estatal de
la Toma de Conciencia sobre el
Abuso y el Maltrato a la Vejez;
Myrna Elia García Barrera, direc-
tora general del Instituto Estatal de
las Personas Adultas Mayores
(IEPAM), destacó la importancia
de sumar esfuerzos para ello entre
instancias públicas y privadas, aca-
demia, asociaciones civiles y socie-
dad en general.

Se estima que en la entidad un
7.6 por ciento de este grupo etario
ha sido víctima de episodios de
violencia.

“A no tapar sus oídos a las
voces de ayuda, y a no callar su voz
cuando una situación así esté ocu-
rriendo incluso dentro de sus senos
familiares”.

“Unirse a la protección de las
personas mayores, es unirse a la

protección de su dignidad, de sus
derechos, y de su vida misma”,
puntualizó.

Según cifras de estudios estata-
les y nacionales, un 8.2 por ciento
de los adultos mayores de Nuevo
León manifestaron haber sido
objeto de discriminación.

Un 30.3 por ciento consideran
que sus derechos son poco o nada
valorados; un 56.8 por ciento sien-
ten que su experiencia es poco
valorada; y un 37.3 por ciento pien-
san que son una carga para su fami-
lia.

Como parte de las actividades
de concientización, el IEPAM rea-
lizó la conferencia “Edadismo, Un
prejuicio contra nuestro futuro”, a
cargo de Bárbara Diego,
Especialista en Envejecimiento y
Cuidados.

Además del panel “¿Persona
mayor en situación de violencia?
¿Qué hago?”, integrado por Myrna
Elia García, directora del IEPAM;
y Leticia Palomino, Procuradora
de la Defensa del Adulto Mayor;
entre otros. (CLG)

En conmemoración del Día
Mundial de Toma de Conciencia
del Abuso y Maltrato en la Vejez
este 15 de junio, el Gobierno de
Monterrey busca contribuir al bie-
nestar de este sector la población
salvaguardando sus derechos y
garantizando su protección social. 

A través del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF) en la actual Administración
se han atendido 450 casos con
reporte de maltrato a personas de
60 años o más, de los cuales 300
fueron resueltos y 55 pasaron a la
Procuraduría de la Defensa del
Adulto Mayor del Estado.

En primera instancia, se hace
contacto con el afectado y la fami-
lia, se revisan las condiciones de
vida y el entorno en que se encuen-
tra.

Además de evaluar la salud del

adulto mayor, y se le da segui-
miento a fin de asegurar que no se
violenten sus derechos.

El Gobierno Municipal ofrece
diversas áreas de atención gratuitas

para adultos mayores como la
Ludoteca Geriátrica, y tres Casas
Club.

En estos espacios se cuenta con
desarrollo formativo, social, físico,

mental ocupacional y cultural,
además de servicios como asesoría
jurídica, meditación familiar, auto-
cuidado y nutrición. 

Cabe destacar que también se
brindan clases de activación física,
bailoterapia, música, canto, y
manualidades.

De igual forma tienen acceso a
pláticas motivacionales y eventos
como la Expo Personas Adultas
Mayores, que se llevará a cabo el
próximo sábado 22 de junio de
11:00 a 17:00 horas en la Plaza
Urban Village ubicada en avenida
Garza Sada #3431.

Aquí se contará con servicios
gratuitos como trámite de la tarjeta
del INAPAM, lentes, estudios de
oído, consultas médicas, exposi-
ción de bailables, tai chi, yoga y
mucho más.
(JMD)

Más de 200 servidores públi-
cos han donado sangre en las
campañas anuales organizadas
desde el 2022, informó la alcal-
desa Cristina Díaz al conmemo-
rar el Día Mundial del Donante
de Sangre.

Explicó que la campaña se
realiza en colaboración con el
banco de sangre del Hospital
Universitario, durante la sexta
campaña del Municipio, llevada
a cabo en la Unidad Básica de
Rehabilitación Rancho Viejo.

Y para crear conciencia sobre
la importancia de la donación de
sangre, se realizó una conferen-
cia informativa para estudiantes
del Conalep “Don Víctor Gómez
Garza”, y se entregaron volantes
informativos a transeúntes y
usuarios del transporte público.

“Llevamos una estadística de
estas seis campañas, yo creo que
deben sumar más de 200 dona-

dores de sangre, nuestros servi-
dores públicos, a quienes reco-
nozco esa intención de servir a
sus semejantes, especialmente
esa actitud solidaria y altruista”,
dijo.

Díaz Salazar agradeció a los
donantes voluntarios y pidió a la
comunidad hacer conciencia
sobre la necesidad de hacer
donaciones regulares que garan-
ticen la calidad, seguridad y dis-
ponibilidad de sangre.

“Y uno de los más importan-
tes de Nuevo Len es el que está
en el Hospital Universitario, y
hoy queremos agradecer a la
UANL, y al HU, que siempre se
suman con nosotros para poder
hacer esta campaña efectiva”,
añadió.

Para donar sangre, se requiere
tener entre 18 y 65 años, haber
desayunado, pesar más de 50
kilos, no haberse hecho tatuajes,

perforaciones o acupuntura en
los últimos 12 meses; no tener
síntomas de infección, gripe, tos,
dolor de garganta o diarrea; no
haber tomado antibióticos en los
últimos 7 días.

Además, en el caso de las
mujeres, no estar embarazadas o

lactando; no haber tenido
cirugías mayores en los últimos 6
meses, no haber recibido sangre
en los últimos 12  meses, no
haber padecido o padecer SIDA,
infarto al miocardio, arritmias o
enfermedad de chagas. (ATT)

Llama PCNL a evitar tratar de ganarle paso al tren

Se ofrece atencion a través de tres Casas Club.

Conmemoran en Guadalupe el Día del donante de sangre

La población de 60 y más debe ser tratada con dignidad.

Piden erradicar violencia
contra el adulto mayor

Atiende Monterrey 450 casos de abuelitos maltratados

Mejor perder unos minutos, que perder la vida.

La rehabilitación de la

Plaza Pública en la colonia

Colonia Las Puentes fue entre-

gada por el alcalde de San

Nicolás, Daniel Carrillo

Martínez.

Este es el primer proyecto

concluido de los siete ganado-

res del Presupuesto

Participativo correspondiente

al ejercicio 2023.

LOS CAMBIOS
Porque así lo solicitaron los

vecinos, la Plaza ahora cuenta

con nuevas luminarias, ban-

cas, andadores, cancha, mesas

de picnic, jardineras, vita

pista, rehabilitación de ban-

queta con rampa, área infantil

con pasto sintético y aparatos

de ejercicio. 

El edil nicolaíta acompaña-

do de los legisladores Carlos

de la Fuente y Lily Olivares,

reconocieron el gran trabajo y

participación que tuvieron los

vecinos de Colonial Las

Puentes para que su proyecto

lograra ser uno de los ganado-

res de la bolsa de más de 20

millones del Presupuesto

Participativo 2023 y hacerse

una realidad. 

“Fue la primera colonia que

aplicó la Ley de Participación

Ciudadana en el Estado con su

reglamento en el municipio, la

tomó como tal y la amplió

como ya veníamos haciendo

con los comités del PAC, fue-

ron también la primera que

dijo”.

LOGRO VECINAL
Para el presidente munici-

pal de San Nicolás, el

Presupuesto Participativo per-

mite que los vecinos hagan sus

plantemienos y las cosas, las

obras o las remodelaciones, se

hagan conforme a los requeri-

mientos de las familias  que se

beneficiarán de ello.

‘Vamos con el Presupuesto

Participativo, vamos a arras-

trar el lápiz’… Hoy se reafir-

ma que cuando se unen los

vecinos, las cosas salen

mucho más rápido y mejor”,

dijo Carrillo.

En este sentido, la convoca-

toria del Presupuesto

Participativo 2023, es una de

las que ha tenido mayor parti-

cipación por parte de los nico-

laítas, ya que además de votar

presencialmente.

Y en línea el 24 de septiem-

bre del mismo año, los veci-

nos promovieron sus proyec-

tos mediante redes sociales,

pancartas y volanteo, por lo

que se espera que este 2024

sea aún mayor. 

(ATT)
La rehabilitación se hizo conforme a la solicitud de las familias
que residen en Las Puentes.

Entrega San Nicolás plaza ganadora de Presupuesto Participativo 2023

Han organizado junto con el HU, seis campañas.

Resalta la corporación estatal que Nuevo León ocupa el primer lugar nacional

en accidentes viales relacionados con el sistema ferroviario
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Sergio Luis Castillo                      

La explosión registrada en

una casa de la Colonia San

Marcos, en Escobedo, cobró su

primera víctima al fallecer un

bebito de un año de nacido,

debido a la gravedad de las

lesiones que sufrió.

Hasta el momento permane-

cen sus padres y su abuela inter-

nados en un hospital de

Monterrey, en donde luchan por

salvarles la vida.

El menor de edad fue identi-

ficado Fernando, el cual tenía

un 90 por ciento de su cuerpo

con quemaduras muy graves.  

ACUMULACIÓN DE GAS
Como se informó, la acumu-

lación de gas LP en el interior

de una vivienda ubicada en la

Colonia San Marcos, en

Escobedo, dejó un saldo de diez

personas lesionadas y 34 casas

con daños severos.

El siniestro se reportó al filo

de la media noche, por lo que la

mayoría de las víctimas fueron

sorprendidos ya en sus camas

descansando.

Las autoridades reportaron

que los tres integrantes de la

familia, que estaban dentro de la

casa donde se originó el sinies-

tro fueron reportados como gra-

ves, entre ellos el bebito que

más tarde falleció.

Protección Civil del Estado

informó, que el accidente se

reportó a las 00:15 horas de este

sábado, en una casa ubicada en

la Calle Mario Valle número

138, de la Colonia San Marcos,

Sector Pioneros.

Se cree que existía una fuga

en el sistema de conexiones de

un tanque de gas que usaban

para la estufa.

Cuando uno de los habitantes

de la casa accionó un apagador

de la luz, se produjo un chispa-

zo que a su vez generó una onda

expansiva.

Bastaron solo unos segundos,

para que 34 casas terminaran

con los cristales destrozados y

diez de ellas con daños en sus

estructuras de concreto y metá-

licas.

DIEZ LESIONADOS
Desafortunadamente los

“proyectiles” que salieron dis-

parados hacia todas direcciones,

hicieron blanco en diez perso-

nas que sufrieron diversas lesio-

nes.

Protección Civil y de la

Secretaría de Protección

Ciudadana de Escobedo, repor-

taron que fueron 10 personas

lesionadas, 6 de ellos de grave-

dad.

Entre los lesionados se

encuentran los menores: Emilio

Tadeo, de 10 años; su hermanita

Natalia Yamileth, de 14.

Mientras que los brigadistas

también brindaron auxilios a,

Diego Armando Chávez Pérez,

de 22; Ana Karen Acosta

Ambriz, de 21, y una persona no

identificada.

Según los reportes de las

autoridades, los afectados pre-

sentan quemaduras y lesiones

de gravedad.

En el lugar los rescatistas y

paramédicos atendieron a,

Johan Alberto, de 16 años;

Zulema Sarahí, de 10; Estrella

Adilene Vázquez De León, de

18.

Además Reynaldo Marcelino

Silva Macías, de 19, quienes

presentaban golpes y heridas

causados por los vidrios rotos.

Vecinos del sector señalaron

que durante el día, en ese domi-

cilio acudió una pipa de gas a

surtirles el energético y ya en la

noche olía mucho a gas en el

sector.

El padre y abuela del bebito fallecido, están hospitalizados.

Andrés Villalobos Ramírez           

El cuerpo de un hombre
decapitado y con un narcomen-
saje fue localizado sobre las
calles de Escobedo, agentes
ministeriales investigan los
hechos.

La muerte violenta fue repor-
tada a las 03:00 horas, en el
cruce de las calles Ermitaño y
San Francisco de Asís, en la
Colonia Villas de San Francisco.

Tras el reporte al C-4 de
Escobedo, se movilizaron los
oficiales municipales y agentes
de la Policía Ministerial.

Al arribar al lugar que les
indicaban, localizaron una bolsa
en cuyo interior se encontraba la
cabeza humana.

Los efectivos ministeriales
hallaron el cuerpo sin cabeza
envuelto en una cobija y a un
lado una cartulina en color blan-
co con un mensaje de la delin-
cuencia organizada.

Los agentes ministeriales así
como policías de Escobedo,
acordonaron la escena del cri-
men e iniciaron la búsqueda de
evidencias.

Las autoridades interrogaron
a algunos vecinos sobre lo ocu-
rrido la madrugada del sábado,
para tratar de obtener las carac-
terísticas de los asesinos.

Decapitan a hombre y dejan narcomensaje

Andrés Villalobos Ramírez              

Un muerto y un herido por
arma blanca dejó como saldo
una riña al interior de un antro
de vicio, los agresores logra-
ron darse a la fuga, en el pri-
mer cuadro de la ciudad. 

El crimen fue reportado a
las 21:50 horas en el bar
Bananas, ubicado en la
Avenida Pino Suárez y
Aramberri. 

Socorristas de la Cruz Roja
arribaron al lugar donde aten-
dieron a las dos personas con
lesiones por arma blanca. 

Uno de ellos quedó son vida
en la banqueta frente al bar,
mientras que el otro fue auxi-
liado y llevado en la ambulan-
cia a un nosocomio de la loca-
lidad. 

En las primeras investiga-

ciones se dijo que el par de
masculinos estaban en el antro
de vicio antes mencionado. 

Momentos después se inició
una severa discusión entre
varios parroquianos, la cual
llegó a los golpes. 

Tras la riña los presuntos
homicidas sacaron de entre sus
ropas un cuchillo y navaja, ata-
cando a sus rivales a quienes
después de herirlos, uno de
ellos murió y el otro resultó
herido. 

Al lugar acudieron policías
de Monterrey, quienes inicia-
ron las investigaciones además
de buscar a los criminales
quienes se dieron a la fuga. 

Agentes ministeriales llega-
ron al lugar de los hechos
comenzando con las investiga-
ciones del caso. La cabeza la dejaron en una bolsa, y el cuerpo, encobijado con

el mensaje.

Los criminales se dieron a la fuga.

Allanan pistoleros vivienda y ejecutan a dos en Zuazua
Andrés Villalobos Ramírez            

Sin mediar palabra alguna y a
domicilio, dos hombres fueron
ejecutados por pistoleros que
irrumpieron en la casa donde
estaban, en el municipio de
Zuazua.

La doble ejecución fue repor-
tada a las 23:55 horas, en una
casa ubicada en la Calle Conde
de Sobradiel, en la Colonia Real
de Palmas.

Al sitio arribaron elementos
de Protección Civil tras recibir
el llamado de auxilio por medio
del 911, en donde señalaban a
personas con heridas por pro-
yectil de arma de fuego.

Tras llegar al domicilio, los
brigadistas ingresaron para aten-
der a las personas que se encon-
traban tiradas en el piso y en

medio de un charco de sangre,
mismos que ya no contaba con
signos vitales.

Uno de ellos, que no fue

identificado, era de unos 25 a 30
años de edad, el cual presentaba
un impacto por arma de fuego
en la cara.

El occiso de tez aperlada y
delgado vestía playera blanca,
pantalón de mezclilla azul y
tenis negros.

Mientras que el otro ejecuta-
do también de 25 a 30 años de
edad, presentaba las heridas por
arma de fuego en la espalda, en
el hombro derecho y en los glú-
teos.

De acuerdo con las primeras
investigaciones del caso, los
pistoleros arribaron al domicilio
donde se hallaban sus oponen-
tes, al tenerlos en la mira les dis-
pararon en varias ocasiones para
luego escapar.

Agentes ministeriales y
policías de Zuazua acudieron al
lugar del hecho violento,
comenzando con las investiga-
ciones del caso.

Sergio Luis Castillo                    

El cadáver de un hombre con
evidentes huellas de violencia y
varios impactos de arma de fuego,
fue encontrado abandonado en un
panteón, en Pesquería.

Al parecer los autores materia-
les del crimen pretendían degollar
al hombre, pero no alcanzaron su
cometido y solo le dejaron una
herida cortante muy profunda.

Las autoridades mencionaron
que la víctima estaba maniatada de
ambas piernas y brazos.

El hallazgo se dio en el cemen-
terio ubicado en la comunidad de
Zacatequitas, junto a la Colonia
Colinas del Aeropuerto.

Fue el encargado de dar mante-
nimiento al panteón, quien descu-
brió los trágicos hechos.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo un hombre de uno 27 años
de edad.

Los hechos ocasionaron la
movilización de las distintas cor-
poraciones policiacas, quienes
ampliaron las investigaciones

hasta un lado de la brecha conoci-
da como “El Rodeo”.

El sitio fue acordonado por
autoridades estatales como agentes
ministeriales y peritos de la
Fiscalía General de Justicia del
Estado de Nuevo León.

Mencionaron que esperan
poder identificar al ahora occiso,
por medio de las fichas de búsque-
da de personas desaparecidas en
los municipios cercanos.

También se sacarán muestra
comparativas de su ADN, para
poder agilizar su datos.

Abandonan en panteón a  ejecutado 

Los gatilleros dispararon en varias ocasiones y huyeron.

Muere bebé tras explosión de casa en Escobedo

Deja riña un muerto y un herido
en bar frente a La Alameda

Se cree que existía una fuga en el sistema de conexiones de
un tanque de gas.

Por la acumulación de gas LP se

reportan además, daños cuantiosos

en 34 viviendas del sector

Lo asesinan, queman y tiran en El Carmen
Andrés Villalobos Ramírez   

El cadáver de un hombre

parcialmente calcinado, fue

abandonado por sus asesinos

en plena vía pública, en el

municipio de El Carmen.

Los hechos violentos ocu-

rrieron a las 04:00 horas sobre

la calle Iberia, en la Colonia

Villas del Jaral, en el mencio-

nado municipio.

De manera inmediata se

dirigieron policías municipa-

les y paramédicos de

Protección Civil, quienes con-

firmaron el deceso del mascu-

lino.

El hombre, que no ha sido

identificado era de unos 30

años de edad, y su cuerpo esta-

ba parcialmente calcinado

sobre la vía pública.

De acuerdo con una fuente

allegada a las investigaciones,

el occiso vestía short de mez-

clilla azul, playera tipo Polo

azul marino con rayas rojas y

blancas, tenis blanco con

negro y llevaba una gorra

besibolera.

La fuente mencionó que los

criminales llevaron el cuerpo a

ese lugar y lo abandonaron,

para después escapar del sitio

sin que se supiera de su para-

dero hasta el momento.

Un grupo de elementos del

Instituto de Criminalística y

Servicios Periciales llegó a la

escena del crimen y comenzó

con el levantamiento de evi-

dencias.

Se estima la víctima, un masculino, duró varias horas privado de su libertad.

Lo dejaron en plena vía pública.
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El Universal                                             

Italia arrancó con el pie derecho la
defensa de su título al vencer 2-1 a
Albania gracias a los goles de
Alessandro Bastoni y Nicolo Barella,
en el debut de ambas selecciones en la
Eurocopa 2024.

El partido del Grupo B, celebrado
este sábado en el BVB Stadion de
Dortmund, tuvo un arranque inespera-
do, ya que apenas a los 23 segundos
Albania sorprendió a una dormida
defensa italiana.

En un saque de banda el atacante
albanes Nedim Bajrami controló den-
tro del área y ante una marca permisiva
sacó un derechazo imposible para el
portero Gianluigi Donnarumma, sien-
do el gol más rápido registrado en la
historia de la Eurocopa.

La anotación al 1’ hizo pensar que se
podría dar una sorpresa mayúscula, ya
que los italianos han sido protagonistas
en Mundiales de malas actuaciones en
la fase de grupos, pero afortunada-
mente el campeón reaccionó en el
mismo primer tiempo.

A los 11’ llegó el empate, gracias a
Bastoni, quien remató de cabeza sin
marca un centro al área, y al 16’ Barella
prendió un pase atrasado y sacó un
derechazo directo a la red.

En la misma primera parte los del técni-
co Luciano Spalletti pudieron ampliar el
marcador, pero el poste impidió el tercero.

Para la segunda parte los albaneses
trataron a través de sus armas lograr la
igualada, y al minuto 90 casi la logran,
pero Donnarumma apenas desvió con
el cuerpo un prominente remate del
atacante albanés Ray Manaj; al final el
oficio y la calidad defensiva de los ital-
ianos se impuso para preservar la vic-
toria de los actuales monarcas del cer-
tamen europeo, que inician así su
camino en busca del bicampeonato.

Más temprano, en partido del

mismo Grupo B, España goleó 3-0 a
Croacia; el miércoles los croatas bus-
carán sumar ante los albaneses, mien-

tras que el jueves en un duelo de titanes
España se mide a Italia en el Veltins-
Arena de Gelsenkirchen.

El Universal                                                  

El Olímpico de Berlín presenció el
debut del apodado “grupo de la muerte”,
donde se concentran selecciones de gran
poderío. La Furia Roja, tres veces
campeona de Europa derroto 3-0 a
Croacia, un rival de gran exigencia a
pesar de su fracaso.

El primer tiempo parecía no contar
con mucha claridad; sin embargo, al 29’
el encuentro explotó con el primer gol de
Álvaro Morata, quien logró que España
tomara la delantera.

Al instante, el español Fabián Ruiz la
mandó parar de pierna derecha consigu-
iendo un marcador de 2-0.

Fueron minutos bastante tensos, tras
cada gol de los ibéricos, los croatas
respondieron de forma inmediata estando
a nada de empatar el duelo.

Previo al descanso (45’+2) Dani
Carvajal consiguió el 3-0 con la asisten-
cia de Laime Yamal de 16 años, el
jugador más joven en disputar una Euro.

Al minuto 80 Croacia parecía descon-
tar el Olímpico de Berlín con un penal
ejecutado por Bruno Petkovic, el cual
falló; aunque en seguida apareció el
número 14

SUIZA SE IMPONE A HUNGRÍA
Suiza derrotyó 3-1 a Hungría en el

debut de ambas selecciones en la
Eurocopa.

Los goles de Suiza fueron opbra de
Kwadwo Duah al 12’, Aebischer al 44’, y
Breel Embolo al 93, mientras que por
Hungría descontaba Barbarás Varga al
66. .

Los juegos para hoy.....Página 2

Alberto Cantú                                          

Mauricio Culebro, presidente de
Tigres, volvió ayer a Monterrey antes
de que el equipo regresara a la luego
de su pretemporada de playa en la
Riviera Maya, aunque no quiso hablar
con los medios de comunicación. 

Pese a la polémica salida del técni-
co Robert Dante Siboldi, el presi-
dente de Tigres prefirió hacer caso
omiso a las preguntas de los
reporteros que estaban en el aeropuer-
to de Monterrey. 

“No es momento para hablar,
cuando haya algo que comunicar se
hará, pero por momento no hay
nada”, dijo Culebro. 

Culebro salió del aeropuerto de
Monterrey y se marchó en una
camioneta blanca, pero antes se des-
pidió de Mauricio Doehner, quien es
el principal enlace entre Sinergia
Deportiva, Tigres y la empresa de
cementos que junto a la UANL son
los dueños del club. 

REGRESAN DE PRETEMPORADA
SIN PAUNOVIC

Los Tigres volvieron ayer a
Monterrey, donde continuarán con su
pretemporada luego de terminar ya
sus trabajos de playa en la Riviera
Maya. 

Sin embargio, el equipo llegó sin
Veljko Paunovic, su nuevo técnico,
quien viajói a Chicago para atender
asuntos personales. 

Paunovic llegaría este lunes a la
Sultana del Norte para dirigir el
primer entrenamiento del equipo que
será en el Polideportivo de la UANL. 

El plantel felino llegó poco antes
de las 18:00 horas a la Sultana del
Norte, más no hablaron ante los
medios de comunicación que los
esperaban en el propio aeropuerto de

Monterrey. 
Algunos jugadores accedieron a

tomarse fotos con su afición, además
de firmarles autógrafos. 

Se espera que en Tigres tengan este
domingo de día libre, todo esto para a
partir ya mañana continuar con su
pretemporada y que esta ahora sea en
el estadio Universitario, en donde el
próximo miércoles y sábado de la
semana entrante, así como también el
26 de junio, van a tener un total de
tres amistosos ante Correcaminos,
Santos y Atlético La Paz.

QUIÑONES Y CAETANO 
Previo a que Veljko Paunovic

tomara la dirección técnica de Tigres,
los jugadores Luis Quiñones y Samir
Caetano tenían casi segura su salida
del club en este mismo verano,
aunque ahora parece ser que esto no
necesariamente tendría que ocurrir. 

Ambos jugadores tuvieron una
buena pretemporada de playa en la
Riviera Maya y poco a poco están
convenciendo en lo futbolístico al
técnico Veljko Paunovic, y ahora
existe la posibilidad de que terminen
quedándose con el equipo para el
segundo semestre del presente año. 

Si bien no es todavía un hecho que
seguirán en el club, sus buenas actua-
ciones en la pretemporada han sido
del convencimiento del técnico
Veljko Paunovic, estratega que pronto
deberá definir si dichos jugadores
seguirán o no en la institución para el
siguiente año futbolístico. 

De continuar Quiñones y Samir,
Tigres tendría ocupadas sus plazas de
extranjeros y únicamente podrían
reforzarse con jugadores no formados
en México si es que primero le dan
salida a alguno de los actuales fut-
bolistas foráneos de la organización. 

Alberto Cantú                                                

La Selección Mexicana de Futbol
hará su debut en la Copa América
cuando el próximo sábado y en los
Estados Unidos, enfrenten a Jamaica
en la fase de grupos, siendo esta
situación, el competir en ese torneo,
algo que no necesariamente se le da
mal al conjunto azteca. 

De hecho, la Selección Mexicana de
Futbol ha participado en 10 ediciones
de la Copa América y en ocho de ellas,
en el 80 por ciento de las mismas, han
superado en la fase de grupos, lo cual
es alentador para la justa que iniciará el
próximo jueves cuando Argentina
enfrente a Canadá. 

Las ediciones en las que México ha
superado la fase de grupos han sido en
1993, 1995, 1997, 1999, 2001, 2004,
2007 y 2016. 

En la de 1993, el Tri superó la fase
de grupos como el segundo de su grupo
y llegaron a la final, pero ahí perdieron
ante Argentina, aunque ya en la edición
de 1995, dos años después, el conjunto
azteca accedió a los cuartos de final
tras superar en el segundo sitio su sec-
tor, pero en esa instancia fueron elimi-
nados, en el duelo de matar o morir,
por los Estados Unidos. 

También en la Copa América de
1997 pudo irles bien ya que superó su
sector en el segundo sitio para llegar a
las semifinales y ahí caer frente a

Bolivia. 
México fue segundo de su grupo en

la Copa América de 1999 y quedaron
eliminados ante Brasil en la ronda de
las semifinales, todo esto mientras que
en la de 2001 de igual manera
accedieron a los duelos de matar o
morir al terminar como segundos en su
sector y llegaron a la disputa del título,

a la final, pero ahí Colombia los acabó
derrotando. 

Ya en la Copa América del 2004,
México fue líder de su grupo y llegaron
a los cuartos de final para quedar elim-
inados por Brasil, mientras que en la
edición del 2007, tres años después,
acabó su sector en la cima, lo que les
ayudó para superar en los cuartos de
final a Paraguay y llegar a las semifi-
nales, siendo ahí en donde Argentina
los acabó eliminando. 

Sin embargo, el Tri fracasó en las
Copas Américas de 2011 y 2015, en
donde no superaron la fase de grupos al
hacer cero y dos puntos respectiva-
mente en sus sectores. 

Tiempo después, en la Copa
América del 2016, México fue el líder
de su grupo y esto fue al hacer hasta
siete puntos en su sector, pero Chile los
eliminó en los cuartos de final. 

Tras esta situación, el conjunto
azteca está acostumbrado a superar la
fase de grupos de la Copa América que
iniciará el próximo jueves, motivo por
el cual ese será el primer objetivo de
los connacional, el acceder a los cuar-
tos de final tras hacer un buen sector,
en donde lo comparten con selecciones
como Jamaica, Venezuela y Ecuador. 

Alberto Cantú                                                        

Los Rayados sostuvieron ayer su
último entrenamiento previo a viajar
a la Riviera Maya, en donde tendrán
su exigente pretemporada de playa. 

El equipo que dirige Fernando
Ortiz entrenó ayer por la mañana en
las instalaciones del estadio BBVA,
lugar en el que realizaron algo de fut-
bol a espacios reducidos y distintos
ejercicios relacionados a la veloci-
dad, resistencia y potencia. 

Fernando Ortiz, técnico de
Rayados, tuvo a su disponibilidad a
casi todo el plantel a excepción de
aquellos jugadores mexicanos que
están con la selección nacional por la
Copa América y Oliver Torres que
aún no reporta con el equipo. 

Se espera que en Rayados tengan
este domingo como día de descanso
previo a que el equipo viaje a la
pretemporada de playa mañana. 

Con esto, la escuadra regia tendrá
desde mañana hasta el 26 de junio sus
trabajos físicos en la pretemporada de
playa, en donde posiblemente van a
efectuar hasta dos amistosos que
serían ante Cancún y Pumas. 

Sin embargo, su debut en el

Torneo Apertura 2024 va a ser en la
fecha uno del citado campeonato
mexicano cuando el próximo siete de
julio visiten el estadio Hidalgo y
enfrenten a los Tuzos del Pachuca. 

TENDRÍAN CUATRO BAJAS 
PARA INICIAR EL TORNEO

Los Rayados presentarán varias
ausencias para la fecha uno del
Torneo Apertura 2024, donde
enfrentarán a los Tuzos del Pachuca. 

Esas bajas vendrían siendo las de
Luis Romo, Gerardo Arteaga, Jordi
Cortizo y posiblemente, de Oliver
Torres, los primeros por estar con la
Selección Mexicana de Futbol por la
Copa América, mientras que Torres
posiblemente reporte con Rayados
hasta el primero de julio ya que su
anterior equipo, Sevilla, desea cumpla
su contrato hasta el 30 de junio.

Inician defensa
con triunfo

Vence Italia 2-1 a Albania 
en el inicio de la búsqueda del 
bicampeonato en la Eurocopa

Los azurri son segundos de su grupo.

Y España va en serio

Tigres regresó ayer de su pretemporada de playa.

Culebro no habla
Llega el presidente felino a la ciudad

en hermetismo total, en el regreso del
equipo de su pretemporada de playa

México, acostumbrado a avanzar
En ocho de las 10 ediciones de la Copa

América que ha disputado, el Tri ha
librado la fase de grupos

México busca llegar a cuartos por
novena vez en Copa América.

Alistan Rayados
viaje a la

Riviera Maya

Monterrey entrenó en su estadio.

España mostró contundencia.

EL GRUPO B

Selección Pts.

España 3

Italia 3

Albania 0

Croacia 0

3-0

1-3

2-1
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Faltan cinco días para que
empiece la Copa América. Y
aun en pausa, previo al inicio
del Apertura 2024, la Liga
MX tendrá presencia en el
torneo internacional.

Treinta y tres jugadores del
balompié mexicano formarán
parte de la justa; no solamente
aquellos que representarán al
Tricolor de Jaime “Jimmy”

Lozano, también de las distin-
tas Selecciones participantes,
como lo son Chile y Ecuador.

Tomando en cuenta que
fueron convocados cuatro-
cientos dieciséis futbolistas -
distribuidos en dieciséis
equipos- el porcentaje de
jugadores de la Liga MX, que
participarán en la Copa
América, es de 8.6 por ciento,
cifra que en apariencia se ve
pequeña, pero representa más.

Inglaterra y Países Bajos, dos
fuertes selecciones en esta Euro
2024, debutarán este domingo en
la Eurocopa, frente a Serbia y
Polonia respectivamente, en una
jornada que se completará con un
Eslovenia vs Dinamarca.

De la mano del goleador y
capitán Harry Kane y del joven
centrocampista del Real Madrid
Jude Bellingham, los ingleses
esperan al fin conquistar una
Eurocopa.

Gran favorita junto a Francia,
según los analistas, Inglaterra
deberá demostrar desde el princi-
pio su etiqueta de aspirante al títu-
lo.

Este grupo C se completará con
el Eslovenia vs Dinamarca que se
disputará en Stuttgart y que supon-
drá el regreso al torneo europeo del
capitán nórdico Christian Eriksen
tres años después de sufrir un paro
cardiaco en el debut de la última
Eurocopa.

Sin formar parte del grupo de
grandes favoritos al título, Países
Bajos podrá contar sus fieles

seguidores “Oranje” para
enfrentarse a una Polonia en la que
no estará su goleador y capitán
Robert Lewandowski, lesionado
muscularmente en el último amis-
toso de preparación.

De la mano de Ronald Koeman,
que formó parte del equipo históri-
co que conquistó el título europeo
en 1988, Países Bajos debe sumar
un buen resultado ante la dificultad
del grupo D, que completan
Francia y Austria, que se
enfrentarán el lunes.

Con Messi a la cabeza, el
técnico Lionel Scaloni dio a
conocer el día de ayer la lista
de los 26 jugadores de
Argentina que jugarán en la
próxima Copa América que
iniciará el jueves entrante. 

El técnico Lionel Scaloni
dio a conocer la lista de 26
jugadores, en donde Messi
disputará con la albiceleste su
séptima Copa América. 

Además de Messi, otros
jugadores que figuran en la

convocatoria son el portero
Damián “Dibu” Martínez,
además de los futbolistas de
campo como es el caso de
Christian Romero, Nicolás
Otamendi, Leandro Paredes,
Alexis Mac Allister, Rodrigo
De Paul, Enzo Fernández,
Ángel Di María y Julián
Álvarez, entre otros más. 

Argentina hará su debut en
la fase de grupos de la Copa
América cuando el próximo
jueves enfrenten a Canadá. 

Los Rayados contemplan a
su jugador Jordi Cortizo y
esto de cara al próximo año
futbolístico, pero eso no nece-
sariamente significa que se
vaya a quedar en el equipo. 

Si bien Cortizo es un
jugador importante para el
técnico Fernando Ortiz, aún
así prácticamente siempre
existirá la posibilidad de que
salga del club si hay una
buena oferta por él y ahora se
especula que Cruz Azul ten-
dría un interés muy fuerte por
el citado jugador. 

Sin embargo, la postura
inicial de Rayados es la de no
querer venderlo, aunque
ahora la prensa capitalina y
para ser más exactos W
Deportes, detallan que la
escuadra regia únicamente se
sentaría a negociar una futura
venta de Jordi si es que los
celestes ofrecen por este

jugador la cifra de ocho mil-
lones de dólares. 

Por esa cantidad, por ese
dinero o por algo más,
Rayados analizaría vender a
Cortizo, pero hasta estos
momentos no hay una oferta
concreta de Cruz Azul por el
mencionado jugador, más si
ya saben una cifra aproxima-
da por la que la escuadra regia
analizaría si se desprendieran
o no del mencionado fut-
bolista. 

Mientras es una u otra
cosa, Jordi Cortizo está con-
centrado con la Selección
Mexicana de Futbol y esto de
cara a participar en la próxi-
ma Copa América. 

El joven mediocampista
ofensivo mexicano milita en
Rayados desde que llegó al
club en enero del año pasado,
haciéndolo proveniente de
Puebla. 

Marcelo Barovero, ex portero
de Rayados, anunció su retiro de
las canchas como futbolista profe-
sional a sus 40 años. 

Barovero llegó a jugar en
Rayados desde mediados del 2018
hasta el verano del 2020, donde
ganó un título de Liga, el de
diciembre del 2019. 

También ganó con Rayados el
campeonato de la
Concachampions y ante Tigres en
mayo del 2019, además de la Copa
MX en el 2020. 

El cancerbero argentino jugó
por última vez en el cuadro de
Banfield, en donde terminó con su
carrera deportiva. 
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Edwin Cardona, exjugador de
Rayados de Monterrey vivió este
sábado momentos de terror en
Colombia, luego de ser víctima de
un intento de asalto mientras se
encontraba viajando en su
camioneta.

De acuerdo con los reportes de
la policía local, todo ocurrió
después de que Cardona retirara
dinero en un centro comercial,
siendo atacado por unos sujetos
que dispararon con arma de fuego
al vehículo del jugador.

Por fortuna, la camioneta del
también exfutbolista de Pachuca y
Tijuana, estaba blindada lo que
evitó cualquier daño para sus
acompañantes.

“Nuestra solidaridad con
Edwin Cardona y su familia. En
zona rural del municipio de San

Jerónimo fue víctima de un inten-
to de hurto, bloquean su vehículo
unos sujetos en motocicleta,
intentan abrir el vehículo blindado
y realizan disparos contra una de
las ventanas laterales”, mencionó
el coronel Carlos Martínez.

Luego de lo ocurrido, las
autoridades han comenzado con
las investigaciones para dar pron-
to con los delincuentes, y presen-
tarlos ante la justicia de Colombia.

“En este momento un vehícu-
lo y tres personas se está verifi-
cando si tienen algún grado de
participación o si factores circun-
stanciales la presencia de estas
personas en el lugar; el compro-
miso de la Policía Nacional, con
todas las investigaciones llegará la
captura de los responsables articu-
ladamente con la Fiscalía General
de la Nación”, finalizaron el
agente.

El Universal                                        

Milán Femenil cerró este sába-
do con broche de oro su gira por
México, luego de vencer con
autoridad a las Tuzas del Pachuca
en la cancha del Estadio Hidalgo.

El cuadro italiano, que hace
unos días derrotó a Rayadas de
Monterrey, repitió la dosis y ahora
goleó a las hidalguenses (2-5) para
quedarse con el Her Nations Tour.

En un partido lleno de emo-
ciones, fue el equipo mexicano el
que sorprendió tomando la ventaja
en el marcador gracias al doblete
de Charlyn Corral, quien dejó en
claro su papel de estandarte al 6’ y
24’.

Los goles golpearon el ánimo
del cuadro europeo, que antes del
descanso logró acercase en el mar-
cador con la anotación de Evelyn
Ijeh al 32’.

Con el gol del descuento, el
equipo italiano salió con otra acti-
tud a la segunda parte, encontrando

de los pies de Chanté Domping el
empate al 49’.

La noche de alegrías para AC
Milan siguió, aprovechando los
cambios de las locales y viendo el
doblete de Valentina Cernoia al 63’
y 66’, cerrando la noche perfecta
con el gol de Emelyne Laurent al
73’.

CHILE
Igor Lichnovsky América
Diego Valdés América

COLOMBIA
Camilo Vargas Atlas

COSTA RICA
Francisco Calvo Juárez

ECUADOR
Andrés Micolta Pachuca
Ángel Mena León
Jordy Caicedo Atlas

MÉXICO
Carlos Acevedo Santos 
Julio González Pumas
Raúl Rangel Chivas
Gerardo Arteaga         Monterrey
Israel Reyes América
Brian García Toluca
Jesús Orozco Chivas
Bryan González Pachuca
Erick Sánchez Pachuca
Luis Romo                  Monterrey
Jordi Cortizo               Monterrey
Marcelo Flores Tigres

Carlos Rodríguez         Cruz Azul
César Huerta Pumas
Guillermo Martínez Pumas
Uriel Antuna                Cruz Azul
Roberto Alvarado Chivas
Alexis Vega Toluca
Julián Quiñones América

PANAMÁ
Édgar Bárcenas Mazatlán

PARAGUAY
Richard Sánchez América

PERÚ
Anderson Santamaría Santos
Piero Quispe Pumas

URUGUAY
Sebastián Cáceres América
Brian Rodríguez América
Maximiliano Araujo Toluca

VENEZUELA
Jhon Murillo Atlas
Samuel Sosa              Querétaro
Eduardo Bello Mazatlán
Salomón Rondón Pachuca

De la Liga Mx a la Copa América

Estos son los jugadores, de la Liga MX, que competirán
en la Copa América

Jugadores de la Liga
MX en Copa América

Lidera Messi la lista de Argentina

Inglaterra se mide hoy a Serbia.

Inglaterra, en acción
en la Eurocopa

LOS JUEGOS PARA HOY

Polonia vs Holanda
7:00 Horas

Estadio: Volksparkstadion

Eslovenia vs Dinamarca
10:00 Horas

Estadio: MHPArena

Serbia vs Inglaterra
13:00 Horas

Estadio: Veltins-Arena

Quiere Cruz Azul a Jordi Cortizo

Se retira Barovero

Asaltan en Colombia
a Edwin Cardona

Golea Milan al Pachuca

Las italianas golearon de nuevo.

El ex jugador del Monterrey se salvó gracias al blindaje.

Marcelo Barovero.

Cortizo interesa a la Máquina.

Lionel Messi, el infaltable.

Gerardo
Arteaga.
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Daniel “Cejitas” Valladares, el ex

campeón mundial regio del peso paja,

venció por nocaut técnico a Javier

“Popotitos” Torres.

En una pelea que fue la estelar en

la Arena José Sulaimán, en la

Sultana del Norte, el regio ganó ante

su público y derrotó de manera sen-

cilla a su rival, quien no opuso

mucha resistencia.

De hecho, la pelea fue terminada por

el referee Sergio Hernández y esto fue en

el séptimo asalto de los 10 en total, todo

esto al argumentar que Javier Torres no

respondía al intercambio de golpes con

Valladares y esto ponía en riesgo su inte-

gridad física.

Tan superior fue Daniel Valladares

que incluso con un gancho al hígado

había noqueado en el primer asalto a

Torres, pero éste logró aguantar el dolor

y lo antes mencionado le ayudó a inten-

tar dar una digna pelea durante los siete

rounds.

Sin embargo, el “Cejitas” fue muy

superior en todo tipo de condiciones ya

que le conectaba a placer todo tipo de

golpes y lucía muy rápido en el inter-

cambio de contacto, motivo por el cual

se vio sólido en su victoria, además de

que con ello mostró una superioridad

física que le podría ayudar en posteriores

combates.

Tras la victoria, ahora Daniel

Valladares es un candidato natural al títu-

lo mundial del peso mínimosca, pero

será hasta las próximas semanas cuando

el regio conozca a su nuevo rival.

Con esta victoria, Daniel Valladares

llegó a un récord como boxeador profe-

sional de hasta 25 victorias, cuatro

empates y una derrota, siendo su traspié

en contra de Ginjiro Shigeoka en octubre

pasado, en Japón, en donde perdió el

título mundial del peso mínimo de la

FIB.  

VENCE DAVID BENAVIDEZ 
AL UCRANIANO GVOZDYK

David Benavidez, boxeador mexico-

americano, venció por decisión unánime

al púgil ucraniano Olekdandr Gvozdyk,

lo cual fue en un combate realizado en

las 175 libras y en Nueva York, Estados

Unidos. (AC)

Los Jefes de Kansas City reci-

bieron ya sus anillos de campeones

de la NFL. 

El dueño del equipo, así como

directivos, staff de entrenadores y

jugadores recibieron de la joyería

Jostens los respectivos anillos que

los acreditan como los actuales

campeones del futbol americano y

profesional de los Estados Unidos.  

La entrega de los anillos al per-

sonal de los Jefes se realizó en una

ceremonia privada en el museo

Nelson-Atkins de Kansas City y

esto fue después de que terminaran

el minicampamento obligatorio en

estos días de pretemporada.

Dichos anillos que les fueron

entregados cuentan  con 505 dia-

mantes redondos, 19 rectangulares,

cinco marquise y 38 rubíes. 

Eso sí, algo a tomar en cuenta es

que cada jugador recibió uno con

detalles diferentes como el año en

los que han sido campeones con

los Jefes de Kansas City y todo

esto dependiendo de su antigüedad

con el equipo. 

Cabe señalar que los anillos

entregados presentan simbolismos

por el hecho de que de un lado

aparece el apellido de cada jugador

y del otro está grabada la frase de

“Back-to- Back”, haciendo énfasis

en que son los actuales bicampe-

ones de la NFL. 

Aunado a eso, aunque en la

parte superior como en la inferior

de los anillos, hay 11 rubíes que

representan las 11 victorias de tem-

porada regular del equipo en la

temporada del 2023.

Ya en la parte superior de la

pieza aparecen recreados, con las

piedras preciosas, los cuatro tro-

feos Vince Lombardi que los Jefes

han ganado en su historia, los del

Super Tazón IV de 1969 y los tres

de esta dinastía obtenidos en las

ediciones LIV, 2019, LVII, 2022 y

LVIII 2023.

La tapa del anillo se abre y deja

al descubierto un campo de futbol

americano, mientras que en la parte

posterior de la misma está grabada

la jugada llamada ‘Tom & Jerry’

con la que ganaron el juego por el

título en febrero pasado. 
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El estadounidense Floyd Mayweather

Jr compartió en su cuenta de Instagram

que el rival para su pelea en la CDMX

será John Gotti III.

“Revancha en la Ciudad de México

¡Esto es algo que no quieres perderte!”,

escribió Mayweather Jr en su cuenta de

Instagram, donde aparece la imagen pro-

mocionando su combate.

La pelea de exhibición entre Floyd y

John Gutti está pactada para realizarse el

próximo 24 de agosto en la Arena

CDMX.

Hace unas semanas se hizo el anuncio

oficial del combate, aunque en dicho

momento no se confirmó el rival del

estadounidense.

En un inicio se señalaba al mexicano

Víctor Ortiz como el contrincante del

norteamericano para esa velada boxísti-

ca.

De momento se desconocen las reglas

para la pelea de Mayweather Jr y Gotti

III, de igual forma, no se conoce el resto

de la cartelera, aunque se sabe que será la

promotora Zanfer la encargada de

realizar los combates previos.

Mayweather y Gotti III se enfrentaron

en junio de 2023 en Florida, Estados

Unidos, aquella ocasión no se pudo con-

cluir la pelea en los 10 rounds pactados,

ya que el réferi paró el encuentro por los

Los Sultanes de Monterrey ligaron

ayer su tercera derrota en forma consec-

utiva, y cuarta en los últimos cinco jue-

gos, al caer ayer ante los Rieleros de

Aguascalientes en el estadio de beisbol

Monterrey.

El triunfo se lo apuntó Ulises Joaquín,

quien lanzó por espacio de una entrada

en calidad de relevo para ponchar un

bateador y conceder solamente un hit

respaldando el rally de par de carreras

que la ofensiva rielera tuvo en la quinta

entrada.

Shea Spitzbarth obtuvo su tercer sal-

vamento de la temporada tras retirar la

novena entrada sin recibir daño, con par

de chocolates recetados; el descalabro

fue para Richard Rodríguez, quien

recibió par de hits con una carrera en el

séptimo capítulo.

La ofensiva rielera abrió la pizarra en

la segunda entrada, un doblete al jardín

central de Marco Jaime traería a Tomás

Telis para abrir el marcador; los Sultanes

tuvieron un ataque de tres carreras en la

parte baja del inning, par de dobletes por

parte de Carlos Soto y Daniel Castro,

sumado a un imparable de Roberto

Valenzuela pondrían el encuentro a favor

de la novena regia momentáneamente 3-

1.

Andretty Cordero recortaría distancia

con un cuadrangular para los hidrocáli-

dos en el tercer rollo, posteriormente

respondería Sultanes con un jonrón de

Roberto Valenzuela para poner el juego

4-2.

Finalmente, Rieleros pondría cifras

definitivas en el encuentro con par de

carreras en la quinta entrada, donde

Tomás Telis y Leobaldo Cabrera produ-

jeron anotaciones con par de sencillos.

Nuevamente apreció Leobaldo Cabrera,

quien produjo la carrera del gane en el

séptimo capítulo con elevado de sacrifi-

cio para dejar pizarra final de 5-4.

Shota Imanaga lanzó siete

entradas e Ian Happ conectó un

jonrón de tres carreras, ayudando a

los Cachorros de Chicago a vencer

el sábado 5-1 a los Cardenales de

San Luis.

Imanaga permitió una carrera y

cuatro hits en su segunda victoria

consecutiva. El zurdo japonés

ponchó a seis y no dio bases por

bolas, mejorando a 3-0 con efec-

tividad de 1.31 en sus primeras

siete aperturas en Wrigley Field.

El novato terminó con 103 lan-

zamientos, 69 de ellos para strikes.

Chicago (34-37) había perdido

tres de cuatro y 15 de 21. Fue la

primera victoria del equipo en cua-

tro partidos contra su rival San

Luis esta temporada.

Los Cardenales amenazaron en

la séptima, colocando corredores

en primera y segunda con un out,

pero Imanaga (7-1) retiró a Dylan

Carlson con un elevado y ponchó a

Brendan Donovan, preservando

una ventaja de 2-1.

El pitcher perdedor fue el dere-

cho Andre Pallante (2-3).

Los cardemales terminaron con

cuatro imparables. Habían ganado

tres seguidos y cuatro de cinco

para volver a .500.
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El tiro con arco sumó una plaza más

para México en los Juegos Olímpicos de

París 2024, ahora fue el equipo varonil

quien obtuvo dicho cupo.

Específicamente se trata de los arqueros

Matías Grande, Javier Rojas y Bruno

Wing, quienes integran el equipo de tiro

con arco recurvo y se coronaron en el pre-

olímpico que se disputa en Antalya,

Turquía.

Los mexicanos lograron la medalla de

oro al vencer 5-1 a China Taipéi.

En los duelos previos Matías, Javier y

Bruno dieron cuenta de los equipos de

España en los octavos de final, a India en

los cuartos de final y a Gran Bretaña en la

semifinal, con esta última victoria asegu-

raron su participación en la justa veraniega.

Con esta clasificación del equipo

varonil, México garantiza competir en los

Juegos Olímpicos de París 2024 con

equipo completo ya que en la rama femenil

obtuvieron su boleto en el Campeonato

Mundial de Berlín.

KENIA CONQUISTA BRONCE EN MUNDIAL
Kenia Lechuga, atleta mexicana de la dis-

ciplina de remo, logró subirse al podio de la

Copa del Mundo de la especialidad que se

desarrolla en Polonia.

La mexicana se colgó la medalla de bronce

en la final de scull ligero individual al marcar

un tiempo de 8:22.72 minutos.

“Estoy logrando lo que siempre he querido,

poder poner el nombre de México en las

finales a nivel mundial y subirme al podio fue

justo la cereza del pastel”, comentó Kenia tras

recibir su presea.

Lechuga fue superada por Aurelie Morizto

de Francia, quien se colgó el oro al finalizar la

prueba en 8:17.86 minutos, mientras que la

presea de plata fue para la estadounidense

Audrianna Boersen al registrar un tiempo de

8:22.73 minutos.

Kenia se encuentra en su preparación para

los Juegos Olímpicos de París, justa a la que ya

está clasificada.

La mexicana ya cuenta con experiencia

olímpica, participó en Río 2016 y Tokio 2020,

por lo que este resultado le da confianza para

afrontar este compromiso en el verano.

Finalmente se dió inició a la

mítica carrera de las 24 horas de

Le Mans que está siendo en

Francia del Campeonato Mundial

de Resistencia, en donde hasta

estos momentos el líder es el

equipo japonés Toyota Gazoo

Racing en la categoría más impor-

tante, en la HyperCar.

Por su su parte, en la categoría

LMP2, el equipo líder vendría

siendo AF Corse, quienes son de

Italia.

A su vez, los líderes en la cate-

goría LMGT3 vendría siendo el

equipo británico United

Autosports.

Cabe señalar que esta edición

de las 24 horas de Le Mans no está

teniendo presencia de pilotos mex-

icanos, lo cual no sucedía desde el

2014.

Será este domingo por la

mañana cuando terminen las

históricas 24 horas de Le Mans, las

cuales se están realizando en

Francia.

Se espera que la mítica carrera

que está siendo en el circuito de

Sarthe pretenda terminar a las

08:00 horas de este domingo.

Nocaut efectivo
del ‘Cejitas’

Valladares ganó en el séptimo roind.

Mayweather anuncia rival para pelea en CDMX

Jefes recibieron sui joya ayer.

Reciben Jefes anillos
de campeones

Ligan Sultanes tercera derrota en filaSe impone
pitcheo de
Cachorros

Equipo mexicano de tiro con
arco clasifica a París 2024

Lidera equipo japonés
las 24 horas de Le Mans

Los nipones iban al frente.

Ellos estarán en los Olímpicos.

Sultanes ya perdió la serie.

John Gotti.
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El Universal.-                                            

Desde lo que llamó su "orfandad
consumada", luego de perder a su papá
en 2022 y a su madre, cuando apenas
tenía dos años de edad, Diego Luna
recibió la tarde de este sábado el hom-
enaje del Festival Internacional de
Cine de esta ciudad.

"El charolastra", quien llegó acom-
pañado al evento acompañado de la
también actriz Marina de Tavira, su
pareja, dedicó un mensaje a su padre
quien de alguna manera lo introdujo al
mundo cinematográfico, así como a
sus hijos Fiona y Jerónimo.

El actor de "Y tu mamá también" y
"Rogue One: una historia de Star
Wars" narró cómo fue recibido en el
cine siempre sin problema alguno, a la

vez que es una buena manera de
demostrar que el medio hace posible la
convivencia, independiente de creen-
cias políticas, religiosas y hasta
deportivas.

"Ahora, donde el mundo vive una
polarización total, donde parece que
no has espacios para matices, el festi-
val de Guadalajara nos recuerda que sí
podemos estar aquí, podemos sen-
tarnos en el cine con una industria que
nos recibe a todas y todos, mandemos
ese mensaje hace afuera", destacó.

Dijo que esta vez no hablaría de su
mamá, pues siempre hay alguien que
le cuenta y devela cómo era ella, de la
que habla constantemente.

"Ahora voy a hablar de mi papá. 
Mi papá (Alejandro Luna, escenó-

grafo) quería hacer cine, pero le

encabronaba que un fotógrafo llegara y
le pusiera luz a sus espacios, así que se
fue a teatro. 

De manera irresponsable dejó un
casette beta de Frida, la primera que
hizo Paul Leduc, y lo vi y vi hasta que
memoricé el rostro de Ofelia Medina",
recordó al recibir el galardón.

"También vio colgada del pelo a
Blanca Guerra en Santa Sangre y me
metía al área de maquillaje a ver cómo
pintaban a Thelma Tixou de cuerpo
completo, sin ropa y era mi ritual
pasarla con ella, les digo, algo irre-
sponsable, pero llegué sano y salvo
hasta acá para recibí esto", añadió.

Hacia el final de su mensaje dedicó
unas palabras a sus hijos, que sabe
jamás se quedarán solos, aunque él ya
no esté.

El Universal.-                                             

Zendaya, la actriz estadounidense,
ha construido una carrera admirada
tanto por sus seguidores como por el
público en general. 

Sin embargo, esta fama no la pro-
tege de las críticas, como se vio
recientemente en un video viral que
decepcionó a algunos de sus fans y a
varios internautas.

A diferencia de otras estrellas de
la industria, la también cantante
había evitado controversias relacio-
nadas con comportamientos inapro-

piados con sus seguidores. Se le
reconocía por su amabilidad, y exis-
ten numerosos videos que muestran
su humildad y cariño por la audien-
cia.

Recientemente, la famosa viajó a
Londres para presenciar la actuación
de su novio Tom Holland como
Romeo en la producción teatral de
"Romeo y Julieta" en el Teatro del
Duque de York. 

Tras la presentación, los seguido-
res esperaban con emoción ver a la
pareja, que se ha consolidado como
una de las más estables en el mundo

del espectáculo.
En un video que se ha difundido

ampliamente, Zendaya entra primero
por la puerta del teatro, sonriendo
ante los flashes y los aplausos de los
presentes. 

Sin embargo, rápidamente se diri-
ge hacia un automóvil que los espera-
ba. 

Tom, por otro lado, sale detrás de
ella y se toma un momento para salu-
dar y agradecer a sus admiradores. 

"Muchas gracias por venir, real-
mente lo aprecio", se le escucha decir
antes de entrar al vehículo.

La disparidad en sus reacciones
desató un debate en línea donde algu-
nos criticaron a Zendaya por lo que
percibieron como una actitud arro-
gante. 

Comentarios como "Que quemada
le dio (Tom Holland)", "las mujeres
siempre son así de antipáticas", y
"Zendaya está sobrevalorada, muy",
inundaron las redes sociales.

No obstante, hubo defensores de la
actriz que argumentaron que su reac-
ción fue para darle el espacio necesa-
rio a su pareja, quien era el verdade-
ro protagonista de la noche. "La chica
no le quiere robar el protagonismo.
Los que fueron ahí vieron la obra de
Tom, él tenía que saludar así", expre-
saron algunos usuarios en su apoyo.

En resumen, este incidente puso de
manifiesto cómo las interpretaciones
pueden variar ampliamente en las
redes sociales, donde un momento
puede eclipsar múltiples actitudes
positivas.

Critican a Zendaya por no detenerse a saludar a fans

El Universal.-                                         

La noche más importante para los
amantes del teatro ha llegado, ya que
este domingo 16 se llevará a cabo la
entrega número 77 de los Premios
Tony, que tendrá como anfitriona a
Ariana DeBose, quien desde el Teatro
David H. Koch del Lincoln Center,
recibirá en el escenario a cada uno de
los ganadores de este prestigioso
reconocimiento.

Entre las producciones favoritas de
este años se encuentran los musicales
"Hell's Kitchen" y "Stereophonic",
ambas con 13 nominaciones, seguida
de "The Outsiders" con 12. 

La primera aborda la historia de la
cantante Alicia Keys, centrándose
específicamente en su etapa de la ado-

lescencia y juventud en la década de
los 90.  

Jessica Lange y Jim Parsons, por la
obra "Mother Play; Rachel McAdams"
por la puesta en escena Mary Jane y
Daniel Radcliffe quien forma parte del
montaje "Merrily We Roll Along"; son
fuertes candidatos para hacerse de un
Tony. 

También es la primera vez que las
mujeres dominan en las categorías de
Mejor Director de una Obra y Director
de un Musical, con un total de siete
nominadas.

A lo largo de la ceremonia se pre-
sentarán diversos números de todos los
musicales nominados, como "Cabaret
at the Kit Kat Club", "Hell's Kitchen",
"The Outsiders", "Gutenberg! The
Musical!", por mencionar algunas.

Durante el FICG Luna presentó su libro biográfico "Diego Luna: la neta es
chida, pero inalcanzable", entre otras obras.

Homenajean a Diego Luna en el FIC de Guadalajara

En México podrán seguir la ceremonia en vivo a través del canal Film&Arts,
que iniciará la transmisión desde las 19 horas.

Premios Tony 2024; 
Celebración y expectativa

Zendaya había sido conocida por su trato amable hacia sus seguidores, lo
que generó controversia entre sus seguidores.

Busca Anahí tercera auditoria a su mánager por irregularidades
El Universal.-                                            

En medio de las especulaciones que
rodean al exmánager de la famosa
agrupación RBD, Guillermo Rosas,
debido a un posible fraude durante el
"Soy Rebelde Tour", Anahí ha decidido
romper el silencio sobre la situación.

La cantante recientemente habló
sobre su relación con el representante,
quien fue su amigo durante más de 15
años, y externó que ella, al igual que
sus compañeros, busca transparencia y
claridad en el caso.

Rosas fue despedido semanas antes
del término de la gira, bajo sospechas

de desvío de recursos que financiaban
tanto a él como a los miembros de la
banda como Christian Chávez, Maite
Perroni, Dulce María y Christopher
Von Uckermann y la misma intérprete
de "Sálvame". 

Perroni posteriormente anunció a la
prensa que tomarían acciones legales
para aclarar cualquier malentendido
con su exrepresentante.

En una reciente entrevista con los
medios, Anahí aclaró que no está
tomando partido ni acusando a nadie
pues hasta la fecha no han tenido los
resultados de las revisiones.

La esposa del exgobernador de

Chiapas, Manuel Velasco, reveló que
está en conversaciones con un presti-
gioso despacho internacional para lle-
var a cabo una tercera auditoría a
Guillermo Rosas y su empresa, T6H.
"Yo también quiero claridad. Todos
buscamos lo mismo. A veces, al no
estar tan visible, pueden surgir especu-
laciones o malentendidos", mencionó,
aludiendo a las críticas por su relación
cercana con Guillermo.

"Cuando decidimos embarcarnos en
el Soy Rebelde Tour, lo hicimos con
gran ilusión. Volver a estar juntos en un
escenario era algo que me emocionaba
enormemente. Eso es lo que quiero

recordar para siempre", expresó emoti-
vamente Anahí.

A principios de mayo de 2024,
Anahí generó controversia al felicitar
públicamente a su exmánager por su
cumpleaños, haciendo referencia a los
desafíos que enfrentaron juntos, aun-
que enfatizó que no guarda rencor
hacia él. Esta acción provocó molestia
entre los fanáticos y dentro de la propia
agrupación.

Respecto a la controversia, Anahí
explicó que la decisión de poner fin a la
relación laboral con Rosas no fue solo
un asunto profesional, ya que lo consi-
deraba uno de sus mejores amigos.

Anahí consideró enviar un mensaje
a Guillermo, pero también sintió que
no tenía nada que ocultar.

El Universal.-                                          

Luego de los miles de comentarios que
desató la confirmación del noviazgo entre
Ángela Aguilar y Christian Nodal, las sos-
pechas ahora sugieren que la pareja del
momento ya se habría casado. 

Algunas pistas han sido reveladas por
los mismos cantantes, desatando una ola
de rumores entre sus seguidores y en los
medios de comunicación.

En cuestión de horas, se viralizaron
unas fotografías tomadas en Roma, Italia,
lugar al que recientemente viajaron los
intérpretes. 

Lo que llamó la atención de estas imá-
genes no fue solo el destino romántico,
sino que fueron filtradas por un maquillis-
ta experto en novias. 

Este detalle encendió las alarmas sobre
una posible boda secreta entre Ángela y

Nodal.La periodista Maxine Woodside,
conocida por sus exclusivas en el mundo
del espectáculo, hizo unas declaraciones
que pusieron más leña al fuego. 

Según Woodside, hubo ligeras especu-
laciones a raíz del fondo de pantalla del
celular de Ángela, en el que se puede ver
su mano usando un anillo. 

Este anillo ha sido interpretado por
muchos como un posible anillo de bodas.

"Nodal y Ángela estuvieron en Italia,
resulta que nos contaron que en Italia se
casaron, entonces, que allá se casaron y
que Pepe estuvo presente y de ahí se fue a
Japón y de ahí ya se regresó a Los Ánge-
les. Eso nos contaron", comentó la con-
ductora de Radio Fórmula. 

Hasta el momento, ni Ángela Aguilar
ni Christian Nodal han confirmado o des-
mentido estos rumores. 

Sin embargo, sus fans están ansiosos

por conocer la verdad y continúan anali-
zando cada pista que ambos cantantes
dejan ver en sus redes sociales. 

Mientras tanto, la posible boda y su
polémica relación de estos dos grandes de
la música sigue siendo el tema del
momento en la farándula.

¿Ángela Aguilar y Christian
Nodal ya se casaron?

Los cibernautas teorizan en redes
sociales sobre la presunta boda.



Una se pregunta cómo se escriben los
libros. Cuando llegan a la casa embala-
dos y llevan tu nombre, refrendando de
alguna manera tu identidad, te sorpren-
des. Te resultan extraños.
Afortunadamente. Has vivido con ellos
como si fueran mórulas erráticas. Mes
tras mes los has sometido a pruebas de
malformación, has estado atenta a la talla
adecuada, las proporciones. Poco a poco
les has visto pies y cabeza; te ha sorpren-
dido el momento en que dan una señal de
vida independiente, una pequeña patada
en el vientre. Se escribe con el vientre. Es
uno de los órganos implicados. Te han
quitado el sueño, también te lo han dado
en lugares inapropiados. Y luego cuándo
ya te cuesta caminar por el peso de lle-
varlos tanto tiempo contigo, en la incer-
tidumbre de cómo resultarán, si alguien
les sonreirá, te empiezas a fastidiar. A
dudar si ha sido buena idea tu paciencia.
Te preguntas si tendrán una personalidad
tal que poco a poco les hagas poca falta,
quizás sólo para pasarles el trapo del
polvo, para anotar los datos precisos
cuando tienes que consignarlos en tu
semblanza, inscribirlos, solicitar apoyos,
estancias. Te darás cuenta al paso del
tiempo que se han vuelto un racimo de
criaturas apiñadas en una misma repisa.
No les preguntaste si es ese el lugar
donde quieren pasar el resto de su vida, y
el resto de la tuya, ojalá el resto de las de

otros. No dudas que quieren viajar, tienen
curiosidad de escucharse en finlandés,
cuál es su aspecto en otros alfabetos, qué
pasa si los miran de derecha a izquierda.
Son ambiciosos, no les basta el mundo de
la repisa, y aventureros: quieren probar
fortuna con otros que los quieran, que los
valoren, que alaben alguna virtud, que les
digan qué bien bailas, háblame al oído,
no me hieras con tus palabras, tienes
cuerpo, me dejas acariciar tu lomo.
Quieren ser mirados. Todos queremos.

Respiras agobiada por el peso de tanto
tiempo dedicado a que crezcan, y que
crezcan bien. No basta con que estén
sanos, quieres que sean originales. Que
se distingan entre los otros. Que los
recuerden por su nombre, y su presencia,
y por decir las cosas adecuadas en el
momento indicado. O que incomoden a
otros, que no sean políticamente correc-
tos. Deseas que no sean uno más del
montón. Así que un día salen de tu cuer-
po, te liberan de alimentarlos de ti
misma, todavía les tienes que dar un
empujón hablando de ellos para que otros
se les acerquen, los arropen, les den la
oportunidad de ser escuchados. Pero lo
que nutra tu mirada ya no constituirá su
carne de palabras. Y volarán solos o inca-
paces resentirán su invisibilidad. Tu poca
dedicación y el desprecio de los otros. Se
cerrará la herida, el vacío que dejan pues
no habitan tus noches y tus dudas y tus

caminatas y tus hallazgos y tus sueños.
En ocasiones es fácil dejarlos salir,

orgullosa de que hayan llegado a térmi-
no, aunque quedes extenuada. Faltará ver
si no habrá algún defecto que pasaste por
alto y que salga a la luz después. Sea
como sea los reconocerás y les darás tu
nombre y apellido, y quedarán así reg-
istrados para los trámites del mundo, para
la memoria y la digestión de las bibliote-
cas. Habitarán el mundo de los libros.

Cuando tú ya no estés, alguien tal vez los
abrace, se acuerde de ellos, incluso
evoque tu nombre, o confiese que sabe
cómo fueron aquellos días y meses en
que nadie conocía su aspecto, ni su andar,
su cadencia, ni su voz. 

Hoy tienes que festejar tu voluntad de
que se abran paso en el mundo. No queda
más.

Sabes que a pesar de las volteretas de
la incertidumbre, lo volverás a hacer.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Elsa Triolet

Si bien su verdadero
nombre era Ella Kagan, la
escritora francesa de ori-
gen ruso que nació en
Moscú el 12 de septiembre
de 1896, se hizo conocida
en el ámbito literario como
Elsa Triolet.

Desde muy joven, la
autora comenzó a practicar
el idioma francés y, en
1919, se casó en París con
el militar André Triolet. Un
año después, se instaló en
Tahití, donde encontró
inspiración para su primera
novela. En 1921, Elsa
abandonó a su marido,
viajó a Londres y luego se
trasladó a Berlín.

Sus novelas, escritas en
ruso, comenzaron a apare-
cer a partir de 1925, época
en que salió publicada “En
Tahití”. Luego llegarían
“Fresa silvestre” y
“Camuflaje”, obra que vio la
luz en 1928, el mismo año
en el que la novelista cono-
ció al poeta francés Louis
Aragon.

La década del ’30
encuentra a Elsa Triolet
como colaboradora de per-
iódicos rusos (especial-
izándose en reportajes),
como traductora de
grandes novelistas rusos y
como autora de “Buenas
noches, Teresa”, su
primera obra en francés.

Junto a Louis Aragon,
con quien contrajo matri-
monio el 28 de febrero de
1939, entra en la llamada
Resistencia Francesa. Por
ese entonces, presta su
colaboración para elaborar
y difundir los periódicos “La
Drôme en armes” y “Les
Etoiles”. Además, su obra
literaria continúa
expandiéndose con nuevos
títulos como “El caballo
blanco” y “El primer desliz
cuesta doscientos francos”,
libro que ganó el Premio
Goncourt en 1944.

Ya comenzada la déca-
da del ’50, Elsa Triolet,
como miembro dirigente
del Cómite Nacional de
Escritores, se compromete
con la promoción de la lec-
tura y con la venta de
libros. “El inspector de las
ruinas”, “El caballo pelirro-
jo”, “La cita de los extran-
jeros”, “Rosas a crédito”,
“El gran jamás”, “Vean y
escuchen”, “La puesta en
palabras” y “El ruiseñor
calla al alba” fueron otros
de los textos creados por
esta escritora que falleció
el 16 de junio de 1970, a
causa de una dolencia
cardíaca.

Educación es lo que queda
después de olvidar lo que se ha
aprendido en la escuela

Albert Einstein

La verdadera ignorancia no es
la ausencia de conocimiento,
sino la negativa a adquirirlo

Karl Popper

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

DECIR Y CONTAR

OLGA DE LEÓN G.
Los cuentos no dicen sino cuentan.

Decir es referir algo más o menos apega-
do a la realidad, cierto o falso; pueden
decirse verdades completas, a medias o
falsedades. Los cuentos refieren sobre
verdades, fantasías o ficciones, que no
son objetivas, sino subjetivas y sacadas
de la gaveta del imaginario; por ello
merece mayor reconocimiento la escritu-
ra creativa que la prosa común por muy
bien producida que esté. Escribir literaria
o artísticamente requiere de un dominio
no solo del arte de escribir, y escribir
bien sino bellamente, aunque esa belleza
pueda estar vestida de terror, locura,
exageración inaudita y otros estilos que
puedan no parecernos gratos.

El dominio que posee el escritor es
intransferible e inimitable, por más que
se le parodie o parafrasee. Pues proviene
de su propio espíritu, de sus vivencias,
sus emociones y sentimientos. Hoy,
puede estar eufórico y escribir así, o
absolutamente serio y equilibrado: eso es
producto del dominio que tiene sobre la
pluma o el teclado, aunque cualesquiera
de ellos parecieran actuar por su cuenta.
No, nunca es así. Me atrevo a pensar, que
ni siquiera cuando escribieran bajo el
influjo del alcohol u otra droga, pues
entonces: no serían escritores excelsos, si
no dominaran incluso sus pasiones,
aunque simulen que se dejan llevar por
ellas (quizá algunos piensen eso de
Hemingway o Poe, entre otros); las
apariencias engañan y un superficial
juicio, también.

El otro día, sí, el otro día, ese que
nunca se define ni se ubica en algún
tiempo preciso (por así convenir a mi
imaginario), leí en alguna parte: no se
bien en dónde o en cuál parte (idem), que
el autor de una obra escrita es el único
dueño de su contenido y, por lo tanto, de
su verdad o mentira. Con lo cual estoy
totalmente de acuerdo.

Luego, otro día encontré por ahí, sin
estarlo buscando, que el tema solo es
importante en función de quien lee el
cuento y no de quien lo escribe. En ver-
dad pienso que el tema puede ser lo de
menos, pero también pienso que no se le
puede minimizar. De algún modo, el
tema en el que nuestros cuentos o histo-
rias se adentran son lo que son, por algo,
no por mera casualidad (“Yo soy yo y mi
circunstancia”). 

Entre los dieciséis y los veintitantos:
¡cuánto amé al existencialismo!, particu-
larmente al francés. Más tarde me desen-
cantaría un tanto de él; pero, en lo esen-
cial, seguí siendo existencialista. Eso
digo o eso creo…

Mi cuento de hoy pretende ser un
microcuento, que cuente en menos de
doscientas palabras una historia ver-
dadera sobre mentiras de los cuentistas,
incluyéndome, por supuesto. Va, pues:

Parecía que venía firme y decidido
directo hacia mí, a una cuadra de distan-
cia eso parecía. Comencé a sudar
copiosamente, aunque la temperatura no
lo ameritaba, 22 grados centígrados.
Comencé a preguntarme en silencio:

¿sabrá ya lo que opiné de su obra?, o lo
que dije hace unos días (en boca cerrada
no entran moscas; ni salen sandeces:
pensaba).

Pasó junto a mí, sin voltear a verme,
era como si nunca me hubiera visto o yo
no estuviera allí. 

Iba de prisa, luego me enteraría,
debido a que acababa de saber que yo
recibiría el premio al primer lugar de
cuento sin temática trascendental; y
quería felicitarme, antes que otro lo
hiciera. Deseaba que yo supiera que me
admiraba, que le gustaba mi prosa, hasta
cuando decía solo mentiras y contaba
bien poco.

“No importa”, me diría poco después,
un amigo mutuo. Lo importante, dicen
que dijo, es: “salir en la foto”: un día, esa
fotografía, me definirá como su amigo y
no su contrincante.

Feliz bellaco, eso era quien venía casi
corriendo hacia mí, y se pasó de mi lado,
sin verme: a veces, soy afortunadamente
invisible.

CUIDAS A TU HERMANA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Cuando yo tenía seis años, mi madre
me dijo: “Cuidas a tu hermana”, y nos
dejó solos en la casa, mientras ella daba
una vuelta urgente a las diez de la noche,
a casa de su propia madre. Siete años
más tarde, yo llevaba y traía a mi her-

mana a su clase de natación, en una
alberca privada a dos kilómetros de dis-
tancia. Cuando mi hermana se graduó de
la carrera de medicina, me invitó a su
graduación y me regaló un
reconocimiento grabado en madera. El
día de la boda de mi hermana, viajé de
España a México para estar con ella en la
ceremonia. A los tres años, se divorció y
yo estuve ahí, junto a ella, para secar sus
lágrimas. Cuando anunció su segundo
matrimonio, yo fui el primero en enter-
arse de que su marido era viudo y había
pasado varios años en la cárcel, por
homicidio cometido contra su primera
esposa. 

Y ahí estábamos ahora, reunidos en el
comedor de la sala paterna: ella, su mari-
do y yo, listos para recibir el año nuevo.
Mi madre se levantó para traer una salsa.
Mi padre tomaba una copa de vino senta-
do en la cabecera de la mesa. Mi hermana
acomodaba los platos. Su marido bebía el
enésimo jaibol de la noche. Yo observaba
la escena, sobrio, pues nunca he bebido.
De pronto, el marido de mi hermana
soltó un manotazo fuerte sobre la mesa,
reclamando más hielos. “En el refriger-
ador los encontrarás”, le dije suave-
mente. Mi hermana dejó de acomodar
platos, tomó el vaso de vidrio de él y se
dirigió a la cocina. Los efectos comenza-
ban a notarse.

Me levanté para avisarle a mi madre

que ya estábamos listos. Mi hermana
regresó con el vaso lleno de hielos. El
hombre se sirvió dos onzas de whiskey y
agua mineral, la cual estaba a punto de
acabarse. Cenamos. “El pavo y la salsa
estuvieron deliciosos”, le dijo mi padre a
mi madre. Faltaban quince minutos para
la media noche. Mi hermana se levantó a
traer un radio. Conectó el enchufe a la
luz y buscó una estación en la que
pudiéramos escuchar a los conductores
transmitiendo en vivo. Mi madre se lev-
antó por copas de champán y yo fui por
la botella al congelador. Habíamos olvi-
dado enfriarlo y lo metimos ahí, para
acelerar el proceso.

Cuando regresé a la mesa, mi hermana
repartía los pequeños vasos de vidrio con
doce uvas y se escuchó otro manotazo
sobre la mesa. “Ya no hay agua mineral”.
Mi hermana colocó el último vaso y se
dirigió a la cocina. Trajo otra botella de
mineral, con dos litros. Le sirvió a su
marido. 

Dieron las doce de la noche. Las cam-
panadas se escuchaban en la radio. “Que
tengas muy buen año, hijo”. “Igual,
mamá”. “Que sea un año lleno de real-
izaciones”. “Igual, papá”. “Los mejores
deseos”, “lo mismo para ti, hermanita”.
“Cuñado, lo mejor”. “Igualmente, cuña-
do”.

Comenzó la cumbia de siempre, con
Tony Camargo: “Yo no olvido al año
viejo / porque me ha dejado cosas muy
buenas. / Me dejo una chiva / una burra
negra / una yegua blanca / y una buena
suegra.” Luego vinieron otras: obras
maestras de la imaginación y valentía
popular: “Las Cuatro de la Mañana” con
El Viejo Paulino y su Gente; “Nadie es
de Nadie”, con El Chapo de Sinaloa; y
“Rata de dos Patas”, con Paquita la del
Barrio, entre otras.

Otra vez: el manotazo sobre la mesa.
“¡Se está acabando el whiskey!” “Mi
amor, ya vámonos”, le dijo mi hermana a
su marido, con suavidad. “¡Cuando yo
diga, nos vamos!”, y dio el trago con el
que se acabó el jaibol que le quedaba en
el vaso. Se sirvió el último, exprimién-
dole hasta la última gota a la botella.

Quince minutos más tarde: el último
manotazo de la noche: “¡Vámonos!”, le
dijo a mi hermana. Ella se dirigió a la
cocina, tomó los platos que le había
preparado mi madre para llevar, subieron
al auto y se fueron.

El resto, lo conozco de oídas.
Llegaron a su propia casa, mi hermana y
su pareja. Él se dirigió a su cantina en la
sala y buscó entre varias, una botella de
whiskey: Le gritó a mi hermana:
“Sírveme un último jaibol”. Mi hermana
sacó los hielos y el agua mineral del
refrigerador. 

Para cuando regresó a la sala, lo
encontró sentado en el sillón, esperán-
dola. “Ya con esta nos despedimos,
amor”, le dijo mi hermana.

Bebió de prisa. Primero se incorporó,
luego se desplomó, golpeándose la
cabeza sobre el vidrio de la mesa. Casi
un año antes, yo le había facilitado a mi
hermana la compra del seguro de vida de
su marido, el cual ahora cobraría.

Mónica Lavín

Cuando nacen los libros

El albergue de la verdad



“¿No es éste el hijo del carpintero? ¿No
se llama su madre María, y sus hermanos,
Jacobo, José, Simón y Judas?”.

Ese pasaje inscrito en Mateo 13:55 rev-
ela la dedicación de San José, padre terre-
nal de Jesús y patrono de los papás, al tra-
bajo honesto y diligente como una forma
de servicio a Dios y la familia.

Una vocación celebrada en México el
tercer domingo de junio, como un
reconocimiento a la responsabilidad pater-
na en la formación de las y los hijos, a su
participación en actividades escolares,
deportivas y sociales, en las cuales la cali-
dad del tiempo es tan importante como la
cantidad.

La celebración del Día del Padre tiene
su origen en Estados Unidos, en 1910,
cuando Sonora Smart Dodd quiso rendir
homenaje a su papá, quien había criado en
solitario a ella y a sus cinco hermanos en
una granja de Washington. La idea surgió
mientras Sonora escuchaba un sermón
sobre el Día de la Madre.

De acuerdo con el INEGI, en México
hay 21.2 millones de padres, el 35 por
ciento mayores de 50 años, 26 por ciento
de entre 40 y 49 años, 25 por ciento de 30
a 39, y 13 por ciento entre 20 y 29 años.

La figura paterna desempeña un papel
crucial en la construcción de identidad y
valores. Su influencia va más allá de la
provisión material y abarca aspectos emo-
cionales, educativos y sociales. Las y los
niños observan y aprenden de las acciones,
actitudes y comportamientos.

La vida de San José ofrece lecciones
perdurables sobre el compromiso en la cri-
anza y educación, la disposición perma-
nente a proteger a hijas e hijos y a tomar
decisiones difíciles cuando es necesario
para su bienestar.

Un padre afectuoso y responsable pro-
porciona un sentido de estabilidad emo-
cional, así como fortalece el aprendizaje
para las relaciones con otras personas y el
manejo de conflictos.

Hay un cambio generacional impor-
tante. Un papá moderno enseña y modela

el respeto por la diversidad e inclusión.
Esto implica promover la igualdad y
enseñar a construir y mantener relaciones
saludables, basadas en la empatía y comu-
nicación asertiva.

El buen padre, ha dicho el Papa
Francisco, ofrece sin reservarse nada, ase-
gura protección, perdona sin pedir nada a
cambio y esperar con paciencia y confian-
za.

Este domingo celebremos la disposición
a una paternidad responsable, amorosa y
comprometida.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR

Es frecuente que, en la vida
matrimonial, los esposos no
dialogan, sino que uno trata de
imponerse al otro, de ordinario el
hombre sobre la mujer, y se
vayan distanciando más y más.
Cuando eran novios, el amor les
hacía estar de acuerdo casi en
todo, sin discusiones, aunque
podría ser más por interés de no
perder al otro, que por un amor
maduro. Por ejemplo, si ella iba a
Misa dominical y le pedía al
novio, poco creyente, que fuera
con ella, éste la acompañaba,
quizá no por fe, sino por quedar
bien con ella. Ya casados, ese
interés se va perdiendo y llega el
momento en que cada quien trata
de imponer su razón, su

punto de vista, su decisión,
por encima de todo y de todos.
Ya no dialogan para encontrar lo
mejor para ambos y para la
familia, sino que intentan impon-
erse y aplastar al otro, a veces
con violencia verbal y hasta físi-
ca, incluso con ofensas y alu-
siones negativas hacia la familia
de la otra parte. Por no saber
dialogar, muchos matrimonios se
rompen, aunque no se separen.

Lo mismo pasa en grupos,
escuelas, organizaciones, tam-
bién eclesiales. Se discuten asun-
tos de interés común, pero
algunos no saben dialogar; a
fuerza quieren tener razón en
todo y alardean saber de todo.
Hasta en el campo deportivo, hay
aficionados que no saben asumir
la derrota de su equipo, lanzan a
los jugadores contrarios toda
clase de objetos en la cancha, y
fuera de los estadios quisieran
desaparecer a los que defienden
colores distintos.

Como resultado de las pasadas
elecciones en el país, la llamada
oposición fue casi aplastada por
el partido en el poder. Los
ganadores quisieran remachar lo
que queda de sus oponentes. Sin
embargo, un poder absoluto no es
lo más sano para un país
democrático. Los millones que
no votaron por los que ahora tri-
unfaron, son tan mexicanos
como los demás, tan personas
dignas como las otras, y su punto
de vista no puede ser ignorado y
aplastado. El país necesita diálo-
go, apertura para escuchar otras
voces, sabiduría para encontrar la
parte de verdad que hay en
quienes piensan diferente. Pero
hay quienes no saben dialogar;
no escuchan ni valoran a los
otros; se sienten los únicos y
absolutos poseedores de la ver-
dad e intentan aplastar a los
demás. ¡Cómo nos hace falta en
el país apertura de unos y otros
para escucharnos, para dialogar!

DISCERNIR

El Papa Francisco, en su
exhortación Amoris laetitia,
aborda el tema del diálogo como
medio para preservar el amor y la
paz familiar; lo que dice sirve
también para otros ambientes,
como la política.

“Siempre es necesario desar-
rollar algunas actitudes que
hacen posible el diálogo auténti-
co. Darse tiempo, tiempo de cali-
dad, que consiste en escuchar
con paciencia y atención, hasta
que el otro haya expresado todo
lo que necesitaba. Esto requiere
la ascesis de no empezar a hablar
antes del momento adecuado. En

lugar de comenzar a dar opin-
iones o consejos, hay que asegu-
rarse de haber escuchado todo lo
que el otro necesita decir. Esto
implica hacer un silencio interior
para escuchar sin ruidos en el
corazón o en la mente: despo-
jarse de toda prisa, dejar a un
lado las propias necesidades y
urgencias, hacer espacio. Muchas
veces uno no necesita una solu-
ción a sus problemas, sino ser
escuchado. Tiene que sentir que
se ha percibido su pena, su
desilusión, su miedo, su ira, su
esperanza, su sueño.

Desarrollar el hábito de dar
importancia real al otro. Se trata
de valorar su persona, de recono-
cer que tiene derecho a existir, a
pensar de manera autónoma y a
ser feliz. Nunca hay que restarle
importancia a lo que diga o
reclame, aunque sea necesario
expresar el propio punto de vista.
Subyace aquí la convicción de
que todos tienen algo que apor-
tar, porque tienen otra experien-
cia de la vida, porque miran
desde otro punto de vista, porque
han desarrollado otras preocupa-
ciones y tienen otras habilidades
e intuiciones. Es posible recono-
cer la verdad del otro, el valor de
sus preocupaciones más hondas y
el trasfondo de lo que dice, inclu-
so detrás de palabras agresivas.
Para ello hay que tratar de pon-
erse en su lugar e interpretar el
fondo de su corazón, detectar lo
que le apasiona, y tomar esa
pasión como punto de partida
para profundizar en el diálogo.

Amplitud mental, para no
encerrarse con obsesión en unas
pocas ideas, y flexibilidad para
poder modificar o completar las
propias opiniones. Es posible
que, de mi pensamiento y del
pensamiento del otro pueda sur-
gir una nueva síntesis que nos
enriquezca a los dos. La unidad a
la que hay que aspirar no es uni-
formidad, sino una «unidad en la
diversidad», o una «diversidad
reconciliada». En ese estilo
enriquecedor de comunión frater-
na, los diferentes se encuentran,
se respetan y se valoran, pero
manteniendo diversos matices y
acentos que enriquecen el bien
común. Hace falta liberarse de la
obligación de ser iguales.

Es importante la capacidad de
expresar lo que uno siente sin
lastimar; utilizar un lenguaje y un
modo de hablar que pueda ser
más fácilmente aceptado o toler-
ado por el otro, aunque el con-
tenido sea exigente; plantear los
propios reclamos pero sin descar-
gar la ira como forma de vengan-
za, y evitar un lenguaje moral-
izante que sólo busque agredir,
ironizar, culpar, herir. A veces se
trata de cosas pequeñas, poco
trascendentes, pero lo que altera
los ánimos es el modo de decirlas
o la actitud que se asume en el
diálogo. Es muy importante fun-
dar la propia seguridad en
opciones profundas, convic-
ciones o valores, y no en ganar
una discusión o en que nos den la
razón” (136-140).

ACTUAR

Aprendamos a dialogar,
empezando por nuestra familia,
con apertura de corazón. Los
demagogos y violentos no
escuchan. Los gobernantes
sabios valoran y necesitan a
quienes tienen otros puntos de
vista, para tomar buenas deci-
siones.

Aplastar o dialogar

O. Felipe Bacarreza

El buen padre
Salvador Guerrero Chiprés

A sus discípulos Jesús les
explicaba todo en privado
En el Evangelio del domingo pasado se

nos presentaba a Jesús enseñando en casa,
en Cafarnaúm, rodeado de tanta gente que
sus parientes, venidos de Nazaret, debieron
mandarle un mensaje: «¡Oye!, tu madre,
tus hermanos y tus hermanas están fuera y
te buscan» (Mc 3,32). Después de eso, el
Evangelio de Marcos nos presenta a Jesús
en otro escenario, de nuevo rodeado de una
multitud: «Y otra vez se puso a enseñar, a
orillas del mar. Y se reunió tanta gente
junto a Él que hubo de subir a una barca y,
ya en el mar, se sentó; toda la gente estaba
en tierra a la orilla del mar» (Mc 4,1).
Jesús hizo de esa barca una «cátedra» y
tomó la actitud del maestro: «Se sentó».
Por primera vez Marcos nos transmite el
contenido de esa enseñanza: «Les enseña-
ba muchas cosas por medio de parábolas»
(Mc 4,2). Este medio de enseñanza lo con-
sidera el evangelista tan propio de Jesús y
su contenido tan importante, que lo deja
incluido −según el procedimiento literario
semita de la «inclusión»− entre dos men-
ciones de lo mismo. Concluye, por tanto:
«Les anunciaba la Palabra con muchas
parábolas como éstas, según podían enten-
derle; no les hablaba sin parábolas; pero a
sus propios discípulos se lo explicaba todo
en privado».

Jesús comenzó esta enseñanza con la
famosa parábola del sembrador (es la única
que aparece en los tres Evangelios
Sinópticos, Marcos, Mateo y Lucas): «Les
decía en su instrucción: "Escuchen: Una
vez salió un sembrador a sembrar…"» (Mc
4,3). Después de la parábola del sem-
brador, con su extensa explicación, siguen
las parábolas del grano de trigo, que crece
sin que se sepa cómo, y la del grano de
mostaza, que siendo la más pequeña de las
semillas, crece hasta hacerse la más grande
de las hortalizas. En el Evangelio de este
Domingo XI-B del tiempo ordinario
leemos estas dos últimas parábolas. (No es
que la parábola del sembrador sea menos
importante y, por eso, se deja de lado; al
contrario, dado que aparece también en los
otros Sinópticos, se lee en la versión de
Mateo en el Ciclo A, el Domingo XV del
tiempo ordinario. No pudo leerse el año
pasado 2023, porque ese domingo fue 16
de julio y prevaleció −solamente en nues-
tra patria− la Solemnidad de la Virgen del
Carmen).

«Y decía: Así es el Reino de Dios, como
un hombre que esparce la semilla en la
tierra…». Parece ser la conclusión de la
parábola del sembrador, que acaba de
exponer. Y, en cierto sentido, lo es. Como
hemos visto, esa parábola no había comen-
zado con la expresión habitual de las
parábolas: «El Reino de Dios es semejante
a…». Por eso, lo aclara al final, al retomar
el discurso con la siguiente parábola.

Ya sabemos que «Reino de Dios» es la
expresión usada por Jesús para exponer su
propio misterio. El Reino de Dios es la
situación introducida en la humanidad,
cuando el Hijo de Dios, uno de la Trinidad,

se hizo hombre y elevó al ser humano a la
condición de hijo de Dios. Por eso, cuando
Jesús enseñó a sus discípulos a orar dicien-
do a Dios: «Padre nuestro», les ordenó
pedirle, en primer lugar: «Venga a nosotros
tu Reino» (cf. Mt 6,10), que quiere decir:
«Que la condición de hijo tuyo se extienda
a toda la humanidad». Es el anhelo que
atribuye San Pablo a todo el universo: «La
ansiosa espera de la creación desea viva-
mente la revelación de los hijos de Dios»
(Rom 8,19). La única ecología verdadera y
eficaz consiste en que todos los seres
humanos nos comportemos como «hijos de
Dios». Entonces, no habrá más guerra;
entonces, la creación entera, con todos los
seres humanos, dará gloria a Dios.

¿A qué se parece, entonces, el Reino de
Dios? Jesús dice que es semejante a una
semilla, buena semilla, que se siembra y
luego comienza, por su propia virtud, a
crecer: «(El sembrador) duerma o se lev-
ante, de noche o de día, el grano brota y
crece, sin que él sepa cómo». Cuando
Jesús expuso esta parábola la semilla esta-
ba ya sembrada; pero tenía que crecer.
Cuando el evangelista la escribió, ya había
comunidades cristianas en Palestina, en
Asia Menor y en Roma, demostrando una
expansión asombrosa. En Roma, siguiendo
la enseñanza de Pedro, compuso Marcos
su Evangelio, que fue el primero que vio la
luz, según los especialistas, poco antes del
año 70 d.C. (El autor no conoció la
destrucción del templo, que fue en ese
año). Poco más tarde, Tertuliano afirmaba:
«Somos de ayer y ya hemos llenado el
mundo» (Apologético, N. 37, Año 197
d.C.).

En la segunda parábola, la del grano de
mostaza, vemos que Jesús se esforzaba por
poner su misterio a nuestro alcance: «¿Con
qué compararemos el Reino de Dios o con
qué parábola lo expondremos?». Y
encuentra cómo: «Es como un grano de
mostaza…». Si con la parábola anterior
nos enseñaba que el movimiento fundado

por Él −su Iglesia− nada podría detenerlo,
porque «de día y de noche crece, sin que se
sepa cómo», con esta parábola nos enseña
que ese crecimiento, partiendo de su muy
desconocido y humilde origen, abarcaría
toda la tierra. Leída hoy, esa parábola es
una admirable profecía: la más pequeña de
las semillas −el grupo de los Doce y poco
más− se ha convertido en un árbol que
cobija al 30% de la humanidad (más de 2
mil millones), considerando todas las
denominaciones cristianas. La Iglesia
Católica acoge en su seno al 17% de la
humanidad. Es una profecía admirable;
pero es también un desafío y un deber. En
efecto, en los últimos tiempos, el crec-
imiento no ha sido tan veloz e, incluso, en
algunas áreas se ha detenido y en otras ha
disminuido, y la «la creación entera sigue
gimiendo hasta el presente y sufriendo
dolores de parto» (cf. Rom 8,22).

El evangelista cierra esta enseñanza de
Jesús con una observación enigmática: «Y
les anunciaba la Palabra con muchas
parábolas como éstas, según podían enten-
derle; no les hablaba sin parábolas; pero a
sus propios discípulos se lo explicaba todo
en privado». La parábola es un medio de
enseñanza cuyo objetivo es dar a entender
una verdad y así lo usaba Jesús: les enseña-
ba en parábolas «según podían entender-
le». Pero esa enseñanza pública no basta
para que se llegue a la comprensión del
misterio que Él quiere revelar. Para esto, es
necesaria esa «explicación a sus discípulos
en privado» y ésta no la concede Jesús sino
en la oración, en ese contacto personal,
silencioso, con Él, en que le decimos:
«Habla, Señor, que tu siervo escucha» (cf.
1Sam 3,9.10). La enseñanza pública está
en manos de todos; todos pueden llevar
hoy el Evangelio y toda la Escritura en el
bolsillo. Pero, tal vez, falta esa explicación
de Jesús en privado, ésa que Él da a sus
discípulos, a cada uno personalmente, en el
silencio de la oración.


